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RELATÓRIO 

A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio) 

reagiu nesta terça-feira (28) às declarações feitas pelo secretário de Fazenda, Carlos Eduardo 

Xavier, em entrevista ao Falei Podcast, da jornalista Thaisa Galvão. 

O maior evento de empreendedorismo e networking do Brasil está de volta à Natal para sua 

oitava e maior edição. O Fórum Negócios Experience 2023 acontece nos dias 30 de novembro e 

1º de dezembro, no Centro de Convenções de Natal, e contará com o apoio e a participação do 

Sesc RN. 

A professora da Escola Sesc Macaíba, Jéssica Campos, foi escolhida como a grande vencedora 

na categoria “Melhor Professor Polivalente” do prêmio Melhores do Ano 2023, realizado pela 

empresa A2 de Marketing e Publicidade. A premiação acontece em mais de 50 cidades do 

nordeste brasileiro, por meio de pesquisa de opinião pública feita pelo Instagram da empresa. 

O maior evento de empreendedorismo e networking do Brasil está de volta à Natal para sua 

oitava e maior edição. O Fórum Negócios Experience 2023 acontece nos dias 30 de novembro e 

1º de dezembro, no Centro de Convenções de Natal, e contará com o apoio e a participação de 

Sesc e Senac RN. 

Na noite do sábado (25), o Hotel-Escola Senac Barreira Roxa recebeu o Prêmio Braztoa de 

Sustentabilidade 2023/24, na categoria Gestão e Governança, em reconhecimento ao seu case 

“ESG como vetor para a gestão sustentável em meios de hospedagem”. 

O secretário estadual de Fazenda, Carlos Eduardo Xavier, afirmou nesta segunda-feira (27) que 

o relatório elaborado pela Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande 

do Norte (Fecomércio) sobre o impacto do aumento do ICMS no Estado é “falacioso” e “presta 

um desserviço” ao debate sobre o tema. 

No horário destinado às lideranças partidárias, na sessão ordinária desta quarta-feira (29), na 

Assembleia Legislativa, o deputado estadual Luiz Eduardo (SDD) falou sobre o posicionamento 

do Governo do Estado em relação ao estudo da Fecomércio sobre a alíquota de cobrança do 

ICMS.  

Na reta final do ano, o Governo do Rio Grande do Norte já começa a preparar os primeiros 

passos pensando em 2024. Um dos assuntos mais comentados no estado é o projeto de Lei nº 

430/2023, que trata da manutenção do aumento da alíquota do ICMS para 20% a partir do ano 

que vem. O assunto ainda está em discussão entre o Executivo, o Legislativo e também as 

entidades representativas da economia potiguar. E ganhou um novo capítulo nesta semana com 

um recado da governadora Fátima Bezerra (PT). 

O complexo Ilha de Sant’Ana, em Caicó, virou um ponto de encontro de diversas instituições em 

prol da cidadania, nesta terça-feira (28). Cerca de 300 pessoas foram atendidas no Pop Rua Jud-

Caicó, em uma ação promovida pelo Tribunal Regional do Trabalho da 21 Região (RN).  

 



 
 

Um dos principais benefícios trabalhistas do país, o décimo terceiro salário tem a primeira 

parcela paga até esta quinta-feira (30). A partir de 1º de dezembro, o empregado com carteira 

assinada começará a receber a segunda parcela, que deve ser paga até 20 de dezembro.   

A expectativa de vida ao nascer no Brasil, em 2022, ficou em 75,5 anos, segundo dados das 

Tábuas da Mortalidade, divulgados nesta quarta-feira (29), no Rio de Janeiro, pelo Instituto 

Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). O dado que projeta a longevidade dos brasileiros 

teve uma recuperação parcial no ano passado após dois anos seguidos de quedas em 2021 e 

2020, quando a pandemia de covid-19 fez mais vítimas.   

Um impulso no potencial turístico e econômico do estado é a principal expectativa para o verão 

do Rio Grande do Norte após o aumento de voos pelo aeroporto Internacional Aluízio Alves, em 

São Gonçalo do Amarante. O município espera vantagens para o local com o movimento que 

pode atrair visitantes para os locais históricos da cidade, como o Monumento dos Mártires de 

Uruaçu e o Galo Branco de Dona Neném, afirmou a Prefeitura de São Gonçalo por meio da 

assessoria. 

Os hotéis do Rio Grande do Norte esperam uma ocupação acima de 70% dos leitos 

disponibilizados pelo setor durante o fim de semana do Carnatal. A festa, considerada uma das 

maiores micaretas do Brasil, acontece de 8 a 10 de dezembro na Arena das Dunas, em Natal.  
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Portal 98 

A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do 

Norte (Fecomércio) reagiu nesta terça-feira (28) às declarações feitas pelo 

secretário de Fazenda, Carlos Eduardo Xavier, em entrevista ao Falei 

Podcast, da jornalista Thaisa Galvão. 

Em nota, a entidade repudia a “tentativa de uso político” do trabalho da 

entidade e reafirma que é contra o projeto de lei que mantém em 20% a 

alíquota-modal do ICMS no Rio Grande do Norte. Nesta segunda, o 

secretário classificou recente estudo da federação como “falacioso” e 

afirmou que a Fecomércio “presta um desserviço” ao debate sobre o tema. 

Leia a nota da Fecomércio RN: 

“A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado do Rio 

Grande do Norte (Fecomércio RN) reitera seu posicionamento contrário 

ao Projeto de Lei 430/2023, que trata da manutenção do aumento da 

alíquota do ICMS para 20%, a partir de 2024, sem prazo determinado, em 

virtude de seus impactos para a sociedade norte-rio-grandense, 

especialmente para os consumidores e empreendedores do comércio. 

A entidade, que possui mais de 70 anos de atuação no RN e defende os 

interesses dos segmentos que respondem por cerca de 70% do PIB do 

Setor Privado e 72% dos empregos formais gerados, reforça que sua 

atuação é apartidária, responsável e propositiva, tão somente focada no 

desenvolvimento econômico e social do Rio Grande do Norte. 

E foi exatamente com base nesses princípios que a Fecomércio buscou 

estudar profundamente o atual cenário da economia potiguar e 

apresentou, há exatas três semanas, na Assembleia Legislativa do RN, 

estudo técnico que demonstra o comportamento da arrecadação do ICMS e 

o desempenho do segmento do comércio potiguar ao longo do ano, em 

comparação ao restante do País e estados vizinhos. 

Nosso posicionamento é pautado em dados de fontes públicas disponíveis e 

confiáveis e foi disponibilizado, de forma transparente e republicana, no 

foro adequado, como subsídio para uma discussão cujos desdobramentos, 

como temos defendido, tem profundos impactos para toda a sociedade. 

Diante disso, repudiamos qualquer tentativa de uso político e de 

desqualificação do trabalho desta entidade. 



 
 

Entendemos e defendemos a necessidade de equilibrar as finanças do 

Estado. O seu desequilíbrio é um problema grave que se arrasta ao longo 

dos últimos governos. Mas defendemos que as ações neste sentido não 

podem ser pontuais e, muito menos, ter no aumento da carga tributária o 

único caminho traçado. 

A Fecomércio seguirá à disposição do Rio Grande do Norte, na defesa de 

um ambiente de negócios competitivo e do fomento ao empreendedorismo, 

à educação e à qualidade de vida, reforçando uma atuação que, somente 

em 2023, registra mais de 1,4 milhão de atendimentos ao povo potiguar.“ 

Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN (Fecomércio-

RN) 
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Entidade reafirma que é contra o projeto de lei que mantém em 20% a alíquota-modal do ICMS no Rio 

Grande do Norte - Foto: Reprodução 

A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande 

do Norte (Fecomércio) reagiu nesta terça-feira (28) às declarações 

feitas pelo secretário de Fazenda, Carlos Eduardo Xavier, em 

entrevista ao Falei Podcast, da jornalista Thaisa Galvão. 

Em nota, a entidade repudia a “tentativa de uso político” do trabalho da 

entidade e reafirma que é contra o projeto de lei que mantém em 20% a 

alíquota-modal do ICMS no Rio Grande do Norte. Nesta segunda, o 

secretário classificou recente estudo da federação como “falacioso” e 

afirmou que a Fecomércio “presta um desserviço” ao debate sobre o 

tema. 

Leia a nota da Fecomércio RN: 

“A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado do Rio 

Grande do Norte (Fecomércio RN) reitera seu posicionamento contrário ao 

Projeto de Lei 430/2023, que trata da manutenção do aumento da alíquota do 

ICMS para 20%, a partir de 2024, sem prazo determinado, em virtude de seus 

impactos para a sociedade norte-rio-grandense, especialmente para os 

consumidores e empreendedores do comércio. 

A entidade, que possui mais de 70 anos de atuação no RN e defende os 

interesses dos segmentos que respondem por cerca de 70% do PIB do Setor 

Privado e 72% dos empregos formais gerados, reforça que sua atuação é 

apartidária, responsável e propositiva, tão somente focada no 

desenvolvimento econômico e social do Rio Grande do Norte.  



 
 

E foi exatamente com base nesses princípios que a Fecomércio buscou estudar 

profundamente o atual cenário da economia potiguar e apresentou, há exatas 

três semanas, na Assembleia Legislativa do RN, estudo técnico que demonstra 

o comportamento da arrecadação do ICMS e o desempenho do segmento do 

comércio potiguar ao longo do ano, em comparação ao restante do País e 

estados vizinhos. 

Nosso posicionamento é pautado em dados de fontes públicas disponíveis e 

confiáveis e foi disponibilizado, de forma transparente e republicana, no foro 

adequado, como subsídio para uma discussão cujos desdobramentos, como 

temos defendido, tem profundos impactos para toda a sociedade. 

Diante disso, repudiamos qualquer tentativa de uso político e de 

desqualificação do trabalho desta entidade. 

Entendemos e defendemos a necessidade de equilibrar as finanças do Estado. 

O seu desequilíbrio é um problema grave que se arrasta ao longo dos últimos 

governos. Mas defendemos que as ações neste sentido não podem ser pontuais 

e, muito menos, ter no aumento da carga tributária o único caminho traçado. 

A Fecomércio seguirá à disposição do Rio Grande do Norte, na defesa de um 

ambiente de negócios competitivo e do fomento ao empreendedorismo, à 

educação e à qualidade de vida, reforçando uma atuação que, somente em 

2023, registra mais de 1,4 milhão de atendimentos ao povo potiguar.“ 

Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN (Fecomércio-RN) 
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Fecomércio reage a secretário de Fazenda 
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trabalho da entidade 

FOTO: REPRODUÇÃO/FECOMERCIO RN 

A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do 
Norte (Fecomércio) reagiu nesta terça-feira (28) às declarações feitas pelo 
secretário de Fazenda, Carlos Eduardo Xavier, em entrevista ao Falei 
Podcast, da jornalista Thaisa Galvão. 

https://blogdofm.com.br/fecomercio-reage-a-secretario-de-fazenda-e-repudia-tentativa-de-uso-politico-do-trabalho-da-entidade/
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Em nota, a entidade repudia a “tentativa de uso político” do trabalho da 
entidade e reafirma que é contra o projeto de lei que mantém em 20% a 
alíquota-modal do ICMS no Rio Grande do Norte. Nesta segunda, o secretário 
classificou recente estudo da federação como “falacioso” e afirmou que a 
Fecomércio “presta um desserviço” ao debate sobre o tema. 

Leia a nota da Fecomércio RN: 

“A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado do Rio 
Grande do Norte (Fecomércio RN) reitera seu posicionamento contrário ao 
Projeto de Lei 430/2023, que trata da manutenção do aumento da alíquota do 
ICMS para 20%, a partir de 2024, sem prazo determinado, em virtude de seus 
impactos para a sociedade norte-rio-grandense, especialmente para os 
consumidores e empreendedores do comércio. 
A entidade, que possui mais de 70 anos de atuação no RN e defende os 
interesses dos segmentos que respondem por cerca de 70% do PIB do Setor 
Privado e 72% dos empregos formais gerados, reforça que sua atuação é 
apartidária, responsável e propositiva, tão somente focada no 
desenvolvimento econômico e social do Rio Grande do Norte. 
E foi exatamente com base nesses princípios que a Fecomércio buscou 
estudar profundamente o atual cenário da economia potiguar e apresentou, 
há exatas três semanas, na Assembleia Legislativa do RN, estudo técnico 
que demonstra o comportamento da arrecadação do ICMS e o desempenho 
do segmento do comércio potiguar ao longo do ano, em comparação ao 
restante do País e estados vizinhos. 
Nosso posicionamento é pautado em dados de fontes públicas disponíveis e 
confiáveis e foi disponibilizado, de forma transparente e republicana, no foro 
adequado, como subsídio para uma discussão cujos desdobramentos, como 
temos defendido, tem profundos impactos para toda a sociedade. 
Diante disso, repudiamos qualquer tentativa de uso político e de 
desqualificação do trabalho desta entidade. 
Entendemos e defendemos a necessidade de equilibrar as finanças do 
Estado. O seu desequilíbrio é um problema grave que se arrasta ao longo dos 
últimos governos. Mas defendemos que as ações neste sentido não podem 
ser pontuais e, muito menos, ter no aumento da carga tributária o único 
caminho traçado. 
A Fecomércio seguirá à disposição do Rio Grande do Norte, na defesa de um 
ambiente de negócios competitivo e do fomento ao empreendedorismo, à 
educação e à qualidade de vida, reforçando uma atuação que, somente em 
2023, registra mais de 1,4 milhão de atendimentos ao povo potiguar.“ 



 
 

Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN (Fecomércio-
RN) 
Portal 98 FM 
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Reprodução 

 

A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande 

do Norte (Fecomércio) reagiu nesta terça-feira (28) às declarações 

feitas pelo secretário de Fazenda, Carlos Eduardo Xavier, em entrevista 

ao Falei Podcast, da jornalista Thaisa Galvão. 

Em nota, a entidade repudia a “tentativa de uso político” do trabalho da 

entidade e reafirma que é contra o projeto de lei que mantém em 20% 

a alíquota-modal do ICMS no Rio Grande do Norte. Nesta segunda, o 

secretário classificou recente estudo da federação como “falacioso” e 

afirmou que a Fecomércio “presta um desserviço” ao debate sobre o 

tema. 
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Leia a nota da Fecomércio RN: 

 

“A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado do 

Rio Grande do Norte (Fecomércio RN) reitera seu posicionamento 

contrário ao Projeto de Lei 430/2023, que trata da manutenção do 

aumento da alíquota do ICMS para 20%, a partir de 2024, sem prazo 

determinado, em virtude de seus impactos para a sociedade norte-rio-

grandense, especialmente para os consumidores e empreendedores do 

comércio. 

A entidade, que possui mais de 70 anos de atuação no RN e defende 

os interesses dos segmentos que respondem por cerca de 70% do PIB 

do Setor Privado e 72% dos empregos formais gerados, reforça que sua 

atuação é apartidária, responsável e propositiva, tão somente focada 

no desenvolvimento econômico e social do Rio Grande do Norte. 

E foi exatamente com base nesses princípios que a Fecomércio buscou 

estudar profundamente o atual cenário da economia potiguar e 

apresentou, há exatas três semanas, na Assembleia Legislativa do RN, 

estudo técnico que demonstra o comportamento da arrecadação do 

ICMS e o desempenho do segmento do comércio potiguar ao longo do 

ano, em comparação ao restante do País e estados vizinhos. 

Nosso posicionamento é pautado em dados de fontes públicas 

disponíveis e confiáveis e foi disponibilizado, de forma transparente e 

republicana, no foro adequado, como subsídio para uma discussão 

cujos desdobramentos, como temos defendido, tem profundos impactos 

para toda a sociedade. 

Diante disso, repudiamos qualquer tentativa de uso político e de 

desqualificação do trabalho desta entidade. 

Entendemos e defendemos a necessidade de equilibrar as finanças do 

Estado. O seu desequilíbrio é um problema grave que se arrasta ao 

longo dos últimos governos. Mas defendemos que as ações neste 

sentido não podem ser pontuais e, muito menos, ter no aumento da 

carga tributária o único caminho traçado. 

 



 
 

A Fecomércio seguirá à disposição do Rio Grande do Norte, na defesa 

de um ambiente de negócios competitivo e do fomento ao 

empreendedorismo, à educação e à qualidade de vida, reforçando uma 

atuação que, somente em 2023, registra mais de 1,4 milhão de 

atendimentos ao povo potiguar.“ 

Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN 

(Fecomércio-RN) 

Portal 98FM 

  



 
 

Fecomércio reage a secretário de Fátima Bezerra e repudia “tentativa de uso político” do 

trabalho da entidade 

Link https://oslibertarios.com.br/2023/11/29/fecomercio-reage-a-secretario-de-
fatima-bezerra-e-repudia-tentativa-de-uso-politico-do-trabalho-da-
entidade/  

Data da 
publicação 

29/11/2023 

Veículo BLOG OS LIBERTÁRIOS 

Classificação POSITIVO 

 

Fecomércio reage a secretário de Fátima 
Bezerra e repudia “tentativa de uso 
político” do trabalho da entidade 

 

  

A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio 

Grande do Norte (Fecomércio) reagiu nesta terça-feira (28) às 

https://oslibertarios.com.br/2023/11/29/fecomercio-reage-a-secretario-de-fatima-bezerra-e-repudia-tentativa-de-uso-politico-do-trabalho-da-entidade/
https://oslibertarios.com.br/2023/11/29/fecomercio-reage-a-secretario-de-fatima-bezerra-e-repudia-tentativa-de-uso-politico-do-trabalho-da-entidade/
https://oslibertarios.com.br/2023/11/29/fecomercio-reage-a-secretario-de-fatima-bezerra-e-repudia-tentativa-de-uso-politico-do-trabalho-da-entidade/


 
 

declarações feitas pelo secretário de Fazenda de Fátima Bezerra 

(PT), Carlos Eduardo Xavier. 

Em nota, a entidade repudia a tentativa de uso político do trabalho 

da entidade e reafirma que é contra o projeto de lei que mantém 

em 20% a alíquota-modal do ICMS no Rio Grande do Norte. Nesta 

segunda, o secretário classificou recente estudo da federação 

como “falacioso” e afirmou que a Fecomércio “presta um 

desserviço” ao debate sobre o tema. 

Leia a nota da Fecomércio RN: 
“A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado do Rio 

Grande do Norte (Fecomércio RN) reitera seu posicionamento contrário 

ao Projeto de Lei 430/2023, que trata da manutenção do aumento da 

alíquota do ICMS para 20%, a partir de 2024, sem prazo determinado, em 

virtude de seus impactos para a sociedade norte-rio-grandense, 

especialmente para os consumidores e empreendedores do comércio. 

A entidade, que possui mais de 70 anos de atuação no RN e defende os 

interesses dos segmentos que respondem por cerca de 70% do PIB do 

Setor Privado e 72% dos empregos formais gerados, reforça que sua 

atuação é apartidária, responsável e propositiva, tão somente focada no 

desenvolvimento econômico e social do Rio Grande do Norte. 

E foi exatamente com base nesses princípios que a Fecomércio buscou 

estudar profundamente o atual cenário da economia potiguar e 

apresentou, há exatas três semanas, na Assembleia Legislativa do RN, 

estudo técnico que demonstra o comportamento da arrecadação do ICMS 

e o desempenho do segmento do comércio potiguar ao longo do ano, em 

comparação ao restante do País e estados vizinhos. 

Nosso posicionamento é pautado em dados de fontes públicas disponíveis 

e confiáveis e foi disponibilizado, de forma transparente e republicana, no 

foro adequado, como subsídio para uma discussão cujos 

desdobramentos, como temos defendido, tem profundos impactos para 

toda a sociedade. 

Diante disso, repudiamos qualquer tentativa de uso político e de 

desqualificação do trabalho desta entidade. 



 
 

Entendemos e defendemos a necessidade de equilibrar as finanças do 

Estado. O seu desequilíbrio é um problema grave que se arrasta ao longo 

dos últimos governos. Mas defendemos que as ações neste sentido não 

podem ser pontuais e, muito menos, ter no aumento da carga tributária o 

único caminho traçado. 

A Fecomércio seguirá à disposição do Rio Grande do Norte, na defesa de 

um ambiente de negócios competitivo e do fomento ao 

empreendedorismo, à educação e à qualidade de vida, reforçando uma 

atuação que, somente em 2023, registra mais de 1,4 milhão de 

atendimentos ao povo potiguar.“ 

Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do RN (Fecomércio-

RN) 

  



 
 

Aumento do ICMS: Fecomércio RN reafirma posicionamento técnico e apartidário 

Link https://eliasjornalista.com/aumento-do-icms-fecomercio-rn-reafirma-
posicionamento-tecnico-e-apartidario/  

Data da 
publicação 

29/11/2023 

Veículo BLOG ELIAS MEDEIROS 

Classificação POSITIVO 

 

Aumento do ICMS: Fecomércio RN reafirma 
posicionamento técnico e apartidário . 

 

Aumento do ICMS: Fecomércio RN reafirma posicionamento técnico e apartidário.  
A Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado do Rio Grande do Norte 
(Fecomércio RN) reitera seu posicionamento contrário ao Projeto de Lei 430/2023, que trata da 
manutenção do aumento da alíquota do ICMS para 20%, a partir de 2024, sem prazo determinado, 
em virtude de seus impactos para a sociedade norte-rio-grandense, especialmente para os 
consumidores e empreendedores do comércio. 

  

A entidade, que possui mais de 70 anos de atuação no RN e defende os interesses dos segmentos 
que respondem por cerca de 70% do PIB do Setor Privado e 72% dos empregos formais gerados, 
reforça que sua atuação é apartidária, responsável e propositiva, tão somente focada no 
desenvolvimento econômico e social do Rio Grande do Norte. 

  

E foi exatamente com base nesses princípios que a Fecomércio buscou estudar profundamente o 
atual cenário da economia potiguar e apresentou, há exatas três semanas, na Assembleia Legislativa 

https://eliasjornalista.com/aumento-do-icms-fecomercio-rn-reafirma-posicionamento-tecnico-e-apartidario/
https://eliasjornalista.com/aumento-do-icms-fecomercio-rn-reafirma-posicionamento-tecnico-e-apartidario/
https://eliasjornalista.com/aumento-do-icms-fecomercio-rn-reafirma-posicionamento-tecnico-e-apartidario/
https://eliasjornalista.com/aumento-do-icms-fecomercio-rn-reafirma-posicionamento-tecnico-e-apartidario/


 
 

do RN, estudo técnico que demonstra o comportamento da arrecadação do ICMS e o desempenho 
do segmento do comércio potiguar ao longo do ano, em comparação ao restante do País e estados 
vizinhos. 

Nosso posicionamento é pautado em dados de fontes públicas disponíveis e confiáveis e foi 
disponibilizado, de forma transparente e republicana, no foro adequado, como subsídio para uma 
discussão cujos desdobramentos, como temos defendido, tem profundos impactos para toda a 
sociedade. 

 Diante disso, repudiamos qualquer tentativa de uso político e de desqualificação do trabalho desta 
entidade. 

 Entendemos e defendemos a necessidade de equilibrar as finanças do Estado. O seu desequilíbrio 
é um problema grave que se arrasta ao longo dos últimos governos. Mas defendemos que as ações 
neste sentido não podem ser pontuais e, muito menos, ter no aumento da carga tributária o único 
caminho traçado. 

 A Fecomércio seguirá à disposição do Rio Grande do Norte, na defesa de um ambiente de negócios 
competitivo e do fomento ao empreendedorismo, à educação e à qualidade de vida, reforçando uma 
atuação que, somente em 2023, registra mais de 1,4 milhão de atendimentos ao povo potiguar. 

  



 
 

Sesc RN participa da programação do Fórum Negócios Experience 2023 

Link https://www.versatilnews.com.br/2023/11/sesc-rn-participa-da-
programacao-do-forum-negocios-experience-2023/  

Data da 
publicação 

29/11/2023 

Veículo BLOG VERSÁTIL NEWS 

Classificação POSITIVO 

Sesc RN participa da programação do 
Fórum Negócios Experience 2023  

  

O maior evento de empreendedorismo do Brasil acontece em Natal a partir desta quinta-

feira (30)  

O maior evento de empreendedorismo e networking do Brasil está de volta à Natal 

para sua oitava e maior edição. O Fórum Negócios Experience 2023 acontece nos dias 

30 de novembro e 1º de dezembro, no Centro de Convenções de Natal, e contará com 

o apoio e a participação do Sesc RN. 

Seguindo a deixa do tema do evento, “Revolução Empreendedora”, o Diretor Regional 

do Sesc RN, Gedson Nunes, levará para o evento a palestra “Empreendedorismo do 

Bem: Uma Marca do Sesc RN”, que traz como foco a atuação do Programa Sesc Mesa 

Brasil e a parceria com grandes eventos da cidade, que quebraram recordes de 

arrecadação de alimentos. 

Também será realizado, por volta das 14h, no intervalo das palestras da sexta-feira, 

um aulão de alongamento ministrado pela equipe de esportes da instituição para 

todos os participantes do Fórum, que deve chegar à um público de cerca de 5 mil 

participantes e mais de 200 empresas, de acordo com a organização do evento. 

Além da presença nos palcos, O Sesc estará presente na área de expositores, com um 

stand onde os participantes poderão conhecer todo o portfólio de serviços oferecidos 

pela instituição, inclusive de forma prática, podendo receber uma mini sessão de 

massoterapia, uma das especialidades oferecidas pela Clínica Integrada Sesc. 

Inaugurada em outubro do ano passado, a Clínica Integrada do Sesc RN, localizada na 

Cidade Alta, tem se consolidado como uma das melhores opções para cuidados com a 

saúde para os comerciários e seus dependentes, oferecendo um serviço de qualidade 

com um ótimo custo-benefício. São mais de 15 especialidades com consultas e 

tratamentos completos em áreas como nutrição, fisioterapia, psicologia, pediatria, e 

ainda exames laboratoriais, uma parceria com o DNA Center. 

  

https://www.versatilnews.com.br/2023/11/sesc-rn-participa-da-programacao-do-forum-negocios-experience-2023/
https://www.versatilnews.com.br/2023/11/sesc-rn-participa-da-programacao-do-forum-negocios-experience-2023/


 
 

Professora da Escola Sesc RN é premiada como Melhor Professora Polivalente de Macaíba 

Link https://gustavonegreiros.com.br/2023/11/29/professora-da-escola-sesc-rn-
e-premiada-como-melhor-professora-polivalente-de-macaiba  

Data da 
publicação 

29/11/2023 

Veículo BLOG GUSTAVO NEGREIROS 

Classificação POSITIVO 

Professora da Escola Sesc RN é premiada como Melhor Professora Polivalente de Macaíba 

 

 

 

A professora da Escola Sesc Macaíba, Jéssica Campos, foi escolhida como a grande 

vencedora na categoria “Melhor Professor Polivalente” do prêmio Melhores do Ano 

2023, realizado pela empresa A2 de Marketing e Publicidade. A premiação acontece em 

mais de 50 cidades do nordeste brasileiro, por meio de pesquisa de opinião pública feita 

pelo Instagram da empresa. 

 

O concurso teve seu período de votação aberta entre os meses de setembro e outubro, e 

a entrega dos certificados e troféus para os vencedores das mais de 500 categorias 

aconteceu neste domingo (26). Entre os profissionais votados na categoria de “Melhor 

Professor Polivalente”, Jéssica obteve 43% dos votos. As profissionais premiadas em 

segundo e terceiro lugar receberam, respectivamente, 32% e 18% dos votos. Os demais 

profissionais citados pelo público votante ficaram com 7% no total. 

 

https://gustavonegreiros.com.br/2023/11/29/professora-da-escola-sesc-rn-e-premiada-como-melhor-professora-polivalente-de-macaiba
https://gustavonegreiros.com.br/2023/11/29/professora-da-escola-sesc-rn-e-premiada-como-melhor-professora-polivalente-de-macaiba


 
 

Atualmente, Jéssica Campos atua como professora da educação infantil e primeiros anos 

do fundamental na Escola Sesc Macaíba, onde os alunos recebem uma educação 

integrada e completa, atrelando os conhecimentos indispensáveis para sua formação 

com atividades que estimulam o pensamento crítico, a imaginação, a criatividade, a 

sustentabilidade, entre outras habilidades que contribuem para uma formação cidadã. Na 

unidade Sesc em Macaíba, são mais de 150 alunos beneficiados com turmas gratuitas de 

educação infantil e ensino fundamental. 

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros 

  



 
 

Professora da Escola Sesc é premiada como Melhor Professora Polivalente de Macaíba 

Link https://blogdowashington.com.br/professora-da-escola-sesc-e-premiada-
como-melhor-professora-polivalente-de-macaiba/  

Data da 
publicação 

29/11/2023 

Veículo BLOG DO WASHIGTON 

Classificação POSITIVO 

Professora da Escola Sesc é 

premiada como Melhor Professora 

Polivalente de Macaíba  

 

A professora da Escola Sesc Macaíba, Jéssica Campos, foi escolhida como a 
grande vencedora na categoria “Melhor Professor Polivalente” do prêmio 
Melhores do Ano 2023, realizado pela empresa A2 de Marketing e 
Publicidade. A premiação acontece em mais de 50 cidades do nordeste 
brasileiro, por meio de pesquisa de opinião pública feita pelo Instagram da 
empresa.  

O concurso teve seu período de votação aberta entre os meses de setembro e 
outubro, e a entrega dos certificados e troféus para os vencedores das mais 
de 500 categorias aconteceu neste domingo (26). Entre os profissionais 
votados na categoria de “Melhor Professor Polivalente”, Jéssica obteve 43% 

https://blogdowashington.com.br/professora-da-escola-sesc-e-premiada-como-melhor-professora-polivalente-de-macaiba/
https://blogdowashington.com.br/professora-da-escola-sesc-e-premiada-como-melhor-professora-polivalente-de-macaiba/
https://i0.wp.com/blogdowashington.com.br/wp-content/uploads/2023/11/WhatsApp-Image-2023-11-29-at-08.02.39.jpeg?ssl=1


 
 

dos votos. As profissionais premiadas em segundo e terceiro lugar 
receberam, respectivamente, 32% e 18% dos votos. Os demais profissionais 
citados pelo público votante ficaram com 7% no total.  

Atualmente, Jéssica Campos atua como professora da educação infantil e 
primeiros anos do fundamental na Escola Sesc Macaíba, onde os alunos 
recebem uma educação integrada e completa, atrelando os conhecimentos 
indispensáveis para sua formação com atividades que estimulam o 
pensamento crítico, a imaginação, a criatividade, a sustentabilidade, entre 
outras habilidades que contribuem para uma formação cidadã. Na unidade 
Sesc em Macaíba, são mais de 150 alunos beneficiados com turmas gratuitas 
de educação infantil e ensino fundamental.  

  



 
 

Sesc e Senac RN participam do Fórum Negócios Experience 2023 

Link https://natalemfoco.com.br/natal/sesc-e-senac-rn-participam-do-forum-
negocios-experience-2023/  

Data da 
publicação 

30/11/2023 

Veículo BLOG NATAL EM FOCO 

Classificação POSITIVO 

Sesc e Senac RN participam do 

Fórum Negócios Experience 2023 

 

Instituições do Sistema Fecomércio RN participarão de programação na 

maior evento de empreendedorismo do Brasil 

https://natalemfoco.com.br/natal/sesc-e-senac-rn-participam-do-forum-negocios-experience-2023/
https://natalemfoco.com.br/natal/sesc-e-senac-rn-participam-do-forum-negocios-experience-2023/


 
 

O maior evento de empreendedorismo e networking do Brasil está de 

volta à Natal para sua oitava e maior edição. O Fórum Negócios 

Experience 2023 acontece nos dias 30 de novembro e 1º de dezembro, 

no Centro de Convenções de Natal, e contará com o apoio e a 

participação de Sesc e Senac RN. 

Representando o Senac RN, o diretor regional da instituição, Raniery 

Pimenta, apresentará  a palestra “Inteligência Artificial Aplicada aos 

Negócios”, que traz como foco o uso e as tendências da ferramenta de IA 

para empreendedores e entusiastas dessa nova tecnologia. 

Além disso, partindo do tema “Revolução Empreendedora”, o Diretor 

Regional do Sesc RN, Gedson Nunes, levará para o evento a palestra 

“Empreendedorismo do Bem: Uma Marca do Sesc RN”, que traz como 

foco a atuação do Programa Sesc Mesa Brasil e a parceria com grandes 

eventos da cidade, que quebraram recordes de arrecadação de 

alimentos. 

Também será realizado, por volta das 14h, no intervalo das palestras da 

sexta-feira, um aulão de alongamento ministrado pela equipe de esportes 

da instituição para todos os participantes do Fórum, que deve chegar à 

um público de cerca de 5 mil participantes e mais de 200 empresas, de 

acordo com a organização do evento. 

Clínica Integrada do Sesc e capacitações do Senac serão destaque 

Além da presença nos palcos, O Sesc estará presente na área de 

expositores, com um stand onde os participantes poderão conhecer todo 

o portfólio de serviços oferecidos pela instituição, inclusive de forma 

prática, podendo receber uma mini sessão de massoterapia, uma das 

especialidades oferecidas pela Clínica Integrada Sesc. 

O Senac RN também vai marcar presença na área de expositores do 

evento com um estande onde o público estimado de 5 mil participantes e 

mais de 200 empresas poderão conferir o portifólio de cursos, bem como 

as ações realizadas e serviços oferecidos pela instituição na área de 

educação profissional. 

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/


 
 

Sesc e Senac RN participam do Fórum Negócios Experience 2023 

Link https://www.vlaudeyliberato.com/sesc-e-senac-rn-participam-do-forum-
negocios-experience-2023/  

Data da 
publicação 

30/11/2023 

Veículo BLOG VLAUDEY LIBERATO 

Classificação POSITIVO 

Sesc e Senac RN participam do Fórum Negócios Experience 
2023 

 

O maior evento de empreendedorismo e 

networking do Brasil está de volta à Natal 

para sua oitava e maior edição. O Fórum 

Negócios Experience 2023 acontece nos dias 

30 de novembro e 1º de dezembro, no 

Centro de Convenções de Natal, e contará 

com o apoio e a participação de Sesc e Senac 

RN. 

Representando o Senac RN, o diretor 

regional da instituição, Raniery Pimenta, 

https://www.vlaudeyliberato.com/sesc-e-senac-rn-participam-do-forum-negocios-experience-2023/
https://www.vlaudeyliberato.com/sesc-e-senac-rn-participam-do-forum-negocios-experience-2023/


 
 

apresentará a palestra “Inteligência Artificial 

Aplicada aos Negócios”, que traz como foco 

o uso e as tendências da ferramenta de IA 

para empreendedores e entusiastas dessa 

nova tecnologia. 

Além disso, partindo do tema “Revolução 

Empreendedora”, o Diretor Regional do Sesc 

RN, Gedson Nunes, levará para o evento a 

palestra “Empreendedorismo do Bem: Uma 

Marca do Sesc RN”, que traz como foco a 

atuação do Programa Sesc Mesa Brasil e a 

parceria com grandes eventos da cidade, 

que quebraram recordes de arrecadação de 

alimentos. 

Também será realizado, por volta das 14h, 

no intervalo das palestras da sexta-feira, um 

aulão de alongamento ministrado pela 

equipe de esportes da instituição para todos 

os participantes do Fórum, que deve chegar 

à um público de cerca de 5 mil participantes 

e mais de 200 empresas, de acordo com a 

organização do evento. 

  



 
 

Hotel-Escola Senac Barreira Roxa recebe Prêmio Braztoa por modelo de gestão sustentável 

Link https://gazetapotiguar.com.br/2023/11/29/hotel-escola-senac-barreira-
roxa-recebe-premio-braztoa-por-modelo-de-gestao-
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Hotel-Escola Senac Barreira Roxa 
recebe Prêmio Braztoa por modelo 
de gestão sustentável 

 

Desde a reinauguração, Hotel Barreira Roxa coleciona mais de 10 

premiações nacionais e internacionais: é o primeiro da América Latina a 

receber o selo ISO da ABNT de Sustentabilidade 

 

https://gazetapotiguar.com.br/2023/11/29/hotel-escola-senac-barreira-roxa-recebe-premio-braztoa-por-modelo-de-gestao-sustentavel/#google_vignette
https://gazetapotiguar.com.br/2023/11/29/hotel-escola-senac-barreira-roxa-recebe-premio-braztoa-por-modelo-de-gestao-sustentavel/#google_vignette
https://gazetapotiguar.com.br/2023/11/29/hotel-escola-senac-barreira-roxa-recebe-premio-braztoa-por-modelo-de-gestao-sustentavel/#google_vignette
https://orquidea.ai/


 
 

Na noite do sábado (25), o Hotel-Escola Senac Barreira Roxa recebeu o 

Prêmio Braztoa de Sustentabilidade 2023/24, na categoria Gestão e 

Governança, em reconhecimento ao seu case “ESG como vetor para a 

gestão sustentável em meios de hospedagem”. 

Esta é a principal premiação brasileira no segmento do turismo sustentável. 

A iniciativa da Associação Brasileira das Operadoras de Turismo conta com 

o apoio do Ministério do Turismo e tem como principal objetivo incentivar, 

reconhecer e dar visibilidade para ações que se destaquem com melhores 

práticas de sustentabilidade em toda a cadeia do turismo nacional no tripé 

social, ambiental e econômico. 

Ao todo, cerca de 100 trabalhos de 22 estados foram inscritos nesta edição. 

Após uma criteriosa análise das práticas, resultados e apresentação por 

meio de um pitch, os 10 melhores receberam o troféu. 

Importância da premiação para Hotel-Escola Senac 
Barreira Roxa 
O presidente do Sistema Fecomércio RN, que administra o Hotel por meio 

do Senac, Marcelo Queiroz, destacou a importância do reconhecimento. 

“Esta premiação é mais uma chancela para o que fazemos no nosso dia a 

dia. É muito importante termos nossas práticas avaliadas e referendadas 

por uma entidade tão séria e reconhecida. A sustentabilidade é o pilar 

fundamental do nosso sistema de gestão e está presente em nossos 

processos e nas ações de todos os nossos colaboradores, com resultados 

extremamente positivos”, afirmou. 

O Barreira Roxa foi o primeiro hotel da América Latina a receber a 

certificação ISO de Sustentabilidade em Hotelaria (ISO 21401) e possui um 

Sistema de Gestão, que considera ainda os objetivos de desenvolvimento 

sustentável – ODS da ONU e as práticas de ESG aplicáveis à hotelaria. Desde 

sua reinauguração, em 2019, já são mais de 10 premiações nacionais e 

internacionais conquistadas. 

O equipamento funciona como um laboratório onde os alunos formados no 

Centro de Educação Profissional do Senac têm a oportunidade de treinar 

suas habilidades em um contexto real de trabalho. Somente em 2023, já 

são mais de 2.300 matrículas realizadas pela Escola Barreira Roxa, 

referência nacional em capacitação no segmento turístico. 

https://www.senac.br/
https://agorarn.com.br/ultimas/hotel-senac-recebe-certificado-de-qualidade/


 
 

Hotel-Escola Senac Barreira Roxa recebe Prêmio Braztoa por modelo de gestão sustentável 
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Hotel-Escola Senac 

Barreira Roxa recebe 

Prêmio Braztoa por 

modelo de gestão 
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Premiação é a principal do País no segmento do turismo sustentável; com apoio 

do Ministério do Turismo, objetivo é dar visibilidade para ações que destaquem 

melhores práticas na cadeia nacional 
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Desde a reinauguração, Hotel Barreira Roxa coleciona mais de 10 premiações nacionais e 

internacionais: é o primeiro da América Latina a receber o selo ISO da ABNT de 

Sustentabilidade 

Na noite do sábado (25), o Hotel-Escola Senac Barreira Roxa 

recebeu o Prêmio Braztoa de Sustentabilidade 2023/24, na 

categoria Gestão e Governança, em reconhecimento ao seu case 

“ESG como vetor para a gestão sustentável em meios de 

hospedagem”. 

Esta é a principal premiação brasileira no segmento do turismo 

sustentável. A iniciativa da Associação Brasileira das 

Operadoras de Turismo conta com o apoio do Ministério do 

Turismo e tem como principal objetivo incentivar, reconhecer e 

dar visibilidade para ações que se destaquem com melhores 

práticas de sustentabilidade em toda a cadeia do turismo 

nacional no tripé social, ambiental e econômico. 

https://www.senac.br/


 
 

Ao todo, cerca de 100 trabalhos de 22 estados foram inscritos 

nesta edição. Após uma criteriosa análise das práticas, 

resultados e apresentação por meio de um pitch, os 10 melhores 

receberam o troféu. 

Importância da premiação para Hotel-Escola Senac Barreira Roxa 

O presidente do Sistema Fecomércio RN, que administra 

o Hotel por meio do Senac, Marcelo Queiroz, destacou a 

importância do reconhecimento. “Esta premiação é mais uma 

chancela para o que fazemos no nosso dia a dia. É muito 

importante termos nossas práticas avaliadas e referendadas por 

uma entidade tão séria e reconhecida. A sustentabilidade é o 

pilar fundamental do nosso sistema de gestão e está presente 

em nossos processos e nas ações de todos os nossos 

colaboradores, com resultados extremamente positivos”, 

afirmou. 

O Barreira Roxa foi o primeiro hotel da América Latina a 

receber a certificação ISO de Sustentabilidade em Hotelaria 

(ISO 21401) e possui um Sistema de Gestão, que considera ainda 

os objetivos de desenvolvimento sustentável – ODS da ONU e as 

práticas de ESG aplicáveis à hotelaria. Desde sua reinauguração, 

em 2019, já são mais de 10 premiações nacionais e 

internacionais conquistadas. 

O equipamento funciona como um laboratório onde os alunos 

formados no Centro de Educação Profissional do Senac têm a 

oportunidade de treinar suas habilidades em um contexto real 

https://agorarn.com.br/ultimas/hotel-senac-recebe-certificado-de-qualidade/


 
 

de trabalho. Somente em 2023, já são mais de 2.300 matrículas 

realizadas pela Escola Barreira Roxa, referência nacional em 

capacitação no segmento turístico. 

  



 
 

Senac RN participa do Fórum Negócios Experience 2023 
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Senac RN participa do Fórum Negócios Experience 2023 

O Fórum Negócios Experience 2023 chega à sua oitava edição com o tema “Revolução 

Empreendedora" e acontece nos dias 30 de novembro e 1º de dezembro, no Centro de 

Convenções de Natal. Considerado o maior evento de empreendedorismo e networking 

do Brasil, o fórum contará com o apoio e a participação do Senac RN.  

   

Representando o Senac RN, o diretor regional da instituição, Raniery Pimenta, 

apresentará  a palestra “Inteligência Artificial Aplicada aos Negócios”, que traz como 

foco o uso e as tendências da ferramenta de IA para empreendedores e entusiastas dessa 

nova tecnologia. 

O Senac RN também vai marcar presença na área de expositores do evento com um 

estande onde o público estimado de 5 mil participantes e mais de 200 empresas poderão 

conferir o portifólio de cursos, bem como as ações realizadas e serviços oferecidos pela 

instituição na área de educação profissional. 

https://gustavonegreiros.com.br/2023/11/29/senac-rn-participa-do-forum-negocios-experience-2023
https://gustavonegreiros.com.br/2023/11/29/senac-rn-participa-do-forum-negocios-experience-2023


 
 

 

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros 

  



 
 

Relatório da Fecomércio sobre ICMS é “falacioso” e “presta desserviço”, diz secretário de 
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Relatório da Fecomércio sobre ICMS é “falacioso” e “presta desserviço”, diz secretário de Fazenda do RN 

 

Da 98fm – O secretário estadual de Fazenda, Carlos Eduardo Xavier, afirmou nesta segunda-feira (27) que 
o relatório elaborado pela Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte 
(Fecomércio) sobre o impacto do aumento do ICMS no Estado é “falacioso” e “presta um desserviço” ao debate 
sobre o tema. 

As declarações ocorreram em entrevista ao Falei Podcast, da jornalista Thaisa Galvão. 

Contrária à manutenção da alíquota do ICMS em 20% no RN – que é defendida pelo Governo do 
Estado –, a Fecomércio apresentou um relatório, no início deste mês, que indicava que o principal 
fator que levou ao aumento da arrecadação no Estado neste ano foi a elevação do imposto sobre 
combustíveis, através da criação da alíquota única de R$ 1,22 por litro; e não à alta geral da alíquota 
para os demais setores realizada em abril, de 18% para 20%. 

Carlos Eduardo Xavier rebateu as argumentações do relatório: 

“O estudo da Fecomércio é falacioso. Com todo respeito que eu tenho ao presidente Marcelo Queiroz e 
à Fecomércio, o estudo presta um desserviço, porque justifica o crescimento da arrecadação pelos 
combustíveis. Ela diz que a nova tributação do combustível, que foi a alíquota única modal, trouxe 
grande arrecadação e que, por isso, a arrecadação do Estado cresceu em 2023, e não por causa da 
alíquota de 20%. O que é uma mentira, não é verdade. Claro que o combustível faz parte da base de 
arrecadação do ICMS, mas hoje o Rio Grande do Norte tem o 3º maior crescimento proporcional do 
País de ICMS. Não pode jogar na conta do combustível porque a tributação do combustível é o mesmo 
valor no País todo. Não é isso que justifica o crescimento”, disse o secretário. 

Ainda de acordo com o secretário de Fazenda, as entidades empresariais podem estar dando um “tiro 
no pé” ao serem contra a manutenção do aumento do ICMS no Estado. 

“Quem mais vão sofrer são eles. Quem vai sofrer primeiro é o governo, que não vai conseguir honrar 
suas obrigações. Depois, o servidor, porque a gente pode ter de novo atraso salarial. Mas vai chegar na 
conta deles também. Porque os servidores, que são uma grande massa consumidora, com salário 

https://www.chicogregorio.com.br/2023/11/relatorio-da-fecomercio-sobre-icms-e-falacioso-e-presta-desservico-diz-secretario-de-fazenda-do-rn/
https://www.chicogregorio.com.br/2023/11/relatorio-da-fecomercio-sobre-icms-e-falacioso-e-presta-desservico-diz-secretario-de-fazenda-do-rn/
https://www.chicogregorio.com.br/2023/11/relatorio-da-fecomercio-sobre-icms-e-falacioso-e-presta-desservico-diz-secretario-de-fazenda-do-rn/
https://www.chicogregorio.com.br/2023/11/relatorio-da-fecomercio-sobre-icms-e-falacioso-e-presta-desservico-diz-secretario-de-fazenda-do-rn/


 
 

atrasado, não vão consumir. Vai reduzir o faturamento de todas as empresas. É um tiro no pé”, 
declarou Carlos Eduardo Xavier. 
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Relatório da Fecomércio sobre ICMS é 
“falacioso” e “presta desserviço”, diz 

secretário de Fazenda do RN 
•  

FOTO: REPRODUÇÃO/YOUTUBE 

O secretário estadual de Fazenda, Carlos Eduardo Xavier, afirmou nesta 
segunda-feira (27) que o relatório elaborado pela Federação do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande do Norte (Fecomércio) sobre o 

https://blogdofm.com.br/relatorio-da-fecomercio-sobre-icms-e-falacioso-e-presta-desservico-diz-secretario-de-fazenda-do-rn/
https://blogdofm.com.br/relatorio-da-fecomercio-sobre-icms-e-falacioso-e-presta-desservico-diz-secretario-de-fazenda-do-rn/


 
 

impacto do aumento do ICMS no Estado é “falacioso” e “presta um 
desserviço” ao debate sobre o tema. 

As declarações ocorreram em entrevista ao Falei Podcast, da jornalista 
Thaisa Galvão. 

Contrária à manutenção da alíquota do ICMS em 20% no RN – que é 
defendida pelo Governo do Estado –, a Fecomércio apresentou um relatório, 
no início deste mês, que indicava que o principal fator que levou ao 
aumento da arrecadação no Estado neste ano foi a elevação do imposto 
sobre combustíveis, através da criação da alíquota única de R$ 1,22 por 
litro; e não à alta geral da alíquota para os demais setores realizada em 
abril, de 18% para 20%. 

Carlos Eduardo Xavier rebateu as argumentações do relatório: 

“O estudo da Fecomércio é falacioso. Com todo respeito que eu tenho ao 
presidente Marcelo Queiroz e à Fecomércio, o estudo presta um desserviço, 
porque justifica o crescimento da arrecadação pelos combustíveis. Ela diz 
que a nova tributação do combustível, que foi a alíquota única modal, 
trouxe grande arrecadação e que, por isso, a arrecadação do Estado cresceu 
em 2023, e não por causa da alíquota de 20%. O que é uma mentira, não é 
verdade. Claro que o combustível faz parte da base de arrecadação do ICMS, 
mas hoje o Rio Grande do Norte tem o 3º maior crescimento proporcional 
do País de ICMS. Não pode jogar na conta do combustível porque a 
tributação do combustível é o mesmo valor no País todo. Não é isso que 
justifica o crescimento”, disse o secretário. 

Ainda de acordo com o secretário de Fazenda, as entidades empresariais 
podem estar dando um “tiro no pé” ao serem contra a manutenção do 
aumento do ICMS no Estado. 

“Quem mais vão sofrer são eles. Quem vai sofrer primeiro é o governo, que 
não vai conseguir honrar suas obrigações. Depois, o servidor, porque a 
gente pode ter de novo atraso salarial. Mas vai chegar na conta deles 
também. Porque os servidores, que são uma grande massa consumidora, 
com salário atrasado, não vão consumir. Vai reduzir o faturamento de 
todas as empresas. É um tiro no pé”, declarou Carlos Eduardo Xavier. 
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Cadu Xavier detona estudo da Fecomércio sobre ICMS no RN: “Falacioso” 
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Carlos Eduardo Xavier, secretário da Fazenda do RN - Foto: José Aldenir / AGORA RN 

https://agorarn.com.br/ultimas/cadu-xavier-estudo-fecomercio-sobre-icms-rn/
https://agorarn.com.br/ultimas/cadu-xavier-estudo-fecomercio-sobre-icms-rn/


 
 

Na reta final de 2023, o assunto que domina o cenário 

econômico do Rio Grande do Norte já dá mostras sobre qual 

pode ser o horizonte para o Governo estadual para o ano que 

vem. Discutido pelo Executivo com entidades que representam 

setores econômicos e também com o Legislativo, a indecisão 

sobre a alíquota do ICMS a partir do ano que vem ganha novos 

capítulos e embates. A ponto de Carlos Eduardo Xavier, 

secretário de Fazenda do RN, chamar de falacioso, nesta terça-

feira 28, o estudo da Federação do Comércio de Bens, Serviços e 

Turismo do Estado do Rio Grande do Norte (Fecomércio/RN) 

durante uma entrevista. 

O levantamento encomendado pela Federação sugere caminho 

contrário ao da intenção da gestão estadual em alterar a 

alíquota do tributo estadual que está em 20% e tem previsão de 

retornar a 18% a partir de 1º de janeiro de 2024. Já o titular da 

Fazenda defende, para o ano que vem, a manutenção do 

aumento realizado neste ano de maneira provisória e projeta 

que com o retorno do tributo a 18% o impacto econômico pode 

chegar a R$ 700 milhões somente em 2024. “O ICMS, que é 

cobrado na circulação de mercadorias e de prestação de 

serviços é a principal fonte de renda dos estados. Aqui no caso 

do Rio Grande do Norte, responde por cerca de 60% da nossa 

arrecadação”, disse em entrevista à jornalista Thaisa Galvão. 

Durante a entrevista, afirmou que atualmente o tributo 

arrecadado por litro de gasolina é o equivalente a R$ 1,22. 

https://agorarn.com.br/ultimas/estados-perderam-r-109-bilhoes-de-arrecadacao-apos-mudanca-no-icms-em-2022/
https://fecomerciorn.com.br/


 
 

“Passei em um posto e a gasolina está sendo cobrada a R$ 5,29. Se a 

gente tivesse alíquota de R$ 0,29, a gente teria o ICMS na casa de quase 

R$ 1,60. Hoje o ICMS, com a nova alíquota modal, que é uma questão 

que eu queria abordar também, que foi o estudo da Fecomércio, que 

justifica o crescimento da arrecadação em 2023 pelo combustível, que é 

falacioso, infelizmente com todo respeito que tenho ao presidente 

Marcelo Queiroz e à Fecomércio, um estudo que é presta um 

desserviço, justifica o crescimento da arrecadação da gente, em 2023, 

pelos combustíveis. Mas aconteceu no país inteiro”, comentou.  

“Se tivesse a Lei antiga, com R$ 5,29, a gente teria cerca de R$ 

1,60 por litro de combustível. Sabe quanto a gente arrecada 

hoje? R$ 1,22. A gente tem uma perda de R$ 0,38 por litro. Ela 

[Fecomércio] diz que a nova tributação do combustível, essa 

alíquota única modal, que estava na Lei Complementar nº 

194/22 e na Lei Complementar nº 192/22, trouxe grande 

arrecadação e por isso a arrecadação do estado cresceu em 2023 

e não por causa da alíquota de 20%, o que é… vou usar uma 

palavra bem… Mentira, não é verdade”, completou. 

Ainda de acordo com o secretário de Fazenda, o combustível faz 

parte da base de arrecadação de ICMS no estado. “O Rio Grande 

do Norte em 2023 teve o terceiro maior crescimento 

proporcional do país de alíquota de ICMS. Mas não se pode 

jogar isso na conta do combustível porque a tributação do 

combustível hoje é o mesmo valor todo no país todo, não foi só 

aqui. Então não é isso que justifica o crescimento”, afirma. 



 
 

ICMS virando assunto político? 

Questionado se acredita que o estudo defenda algum viés 

político, Xavier rebateu. 

“Nunca teve. A gente tem uma relação com a Fecomércio, com a Fiern, 

com todas as entidades empresariais, aliás é uma marca do governo 

Fátima Bezerra o diálogo. Com os poderes, entidades empresariais, 

mas esse estudo é completamente equivocado e tenho que dizer que o 

relatório do deputado Coronel Azevedo (PL), aprovado na Comissão de 

Finanças, é todo baseado neste estudo. […] Esse estudo foi base do 

relatório do deputado Coronel Azevedo, houve uma audiência pública, 

entre a Comissão de Constituição, Justiça e Redação, e a Comissão de 

Finanças e Fiscalização, onde foi apresentado este estudo e é um 

estudo bem ruim, bem falacioso”, disse. 

Após as Leis Complementares que alteraram a cobrança de 

ICMS sobre combustíveis, telecomunicações e energia para até 

18%, houve um estudo que afirmou que para que o estado não 

tivesse prejuízo, a alíquota precisaria chegar a 22,3%. “Neste 

contexto, no caso do RN, para compensar a perda que teve com 

as Leis nº 192 e nº 194, a gente precisaria ir para uma alíquota 

de 22,3%. Eu era da Tributação e o de Planejamento era Aldemir 

Freire, a gente apontou para a governadora que 20% mitigariam 

não totalmente a perda, mas não traria tantos prejuízos para a 

economia do estado”, disse. 

No decorrer de 2023 foi aprovada uma Lei que aumentou, 

provisoriamente, o ICMS de 18% para 20%. Ela teria duração até 

o final deste ano e, a partir de 2024 o tributo voltaria aos 18%. 



 
 

Agora, o Governo estadual corre contra o tempo para aprovar a 

manutenção da alíquota modal do ICMS em 20% por tempo 

indeterminado. 

Fecomércio emite nota e rebate declaração sem citar secretário 

Horas depois da entrevista de Carlos Eduardo Xavier, a 

Fecomércio emitiu uma nota reiterando posicionamento 

contrário ao projeto de Lei nº 430/2023, que trata da 

manutenção do aumento da alíquota do ICMS para 20% a partir 

do ano que vem. Segundo a Fecomércio, a entidade atua de 

maneira apartidária, responsável, propositiva e foca no 

desenvolvimento econômico e social do estado. 

“Nosso posicionamento é pautado em dados de fontes públicas 

disponíveis e confiáveis e foi disponibilizado, de forma 

transparente e republicana, no foro adequado, como subsídio 

para uma discussão cujos desdobramentos, como temos 

defendido, tem profundos impactos para toda a sociedade. 

Diante disso, repudiamos qualquer tentativa de uso político e de 

desqualificação do trabalho desta entidade”, disse em um 

trecho da nota. 

Na nota, a entidade disse compreender a necessidade de 

equilíbrio para as contas do estado. “O seu desequilíbrio é um 

problema grave que se arrasta ao longo dos últimos governos. 

Mas defendemos que as ações neste sentido não podem ser 

pontuais e, muito menos, ter no aumento da carga tributária o 

único caminho traçado”, comunicou. 
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GOVERNO DO RN FÁTIMA ESTUDA CORTAR INCENTIVOS 
FISCAIS SE ASSEMBLEIA REJEITAR ICMS EM 20%; VEJA 
SETORES QUE SERIAM AFETADOS 

Secretário estadual da Fazenda, Carlos Eduardo Xavier – Foto: Instagram / Reprodução 

O secretário de Fazenda do Rio Grande do Norte, 
Carlos Eduardo Xavier, intensificou a ofensiva pela 
aprovação do projeto de lei que mantém em 20% a 
alíquota-modal do ICMS. Após classificar como 

http://www.miqueascapuxu.com/2023/11/governo-do-rn-fatima-estuda-cortar.html
http://www.miqueascapuxu.com/2023/11/governo-do-rn-fatima-estuda-cortar.html
https://i0.wp.com/www.blogdedaltroemerenciano.com.br/wp-content/uploads/2023/11/cadu-xavier-930x698-1.jpg?w=900&ssl=1


 
 

“falacioso” um relatório produzido pela Fecomércio 
sobre a proposta, o secretário agora fez chegar a 
empresários a informação de que o Governo do 
Estado precisará rever incentivos fiscais caso não 
consiga manter a arrecadação própria no próximo 
ano. 

O corte em incentivos fiscais é enxergado como uma 
alternativa do governo para atenuar uma perda que 
pode chegar a R$ 700 milhões por ano caso o projeto 
não seja aprovado pela Assembleia Legislativa. 
Desse total, R$ 175 milhões seriam perdidos pelas 
prefeituras, já que 25% do que é recolhido de ICMS 
pertence aos municípios. “É uma possibilidade a ser 
avaliada sim. Inclusive, é algo que está acontecendo 
em outros estados”, afirma Carlos Eduardo Xavier, 
que está em Brasília para uma agenda do Comitê 
Nacional dos Secretários de Fazenda 
(Comsefaz). Pela lei atual, aprovada no fim do ano 
passado e que entrou em vigor em 1º de abril deste 
ano, o reajuste do ICMS de 18% para 20% só está 
válido até 31 de dezembro de 2023. Caso não seja 
aprovado um projeto para prorrogar o reajuste, a 
alíquota retorna para 18% em 2024.  

Estados vizinhos já aprovaram aumento do imposto 
para 2024. No Ceará e na Paraíba, a taxa é de 20%. 
Em Pernambuco, é de 20,5%. Vários setores da 
economia têm desconto de ICMS e outros impostos 
no Rio Grande do Norte atualmente. O corte da 
maioria desses incentivos não depende de aprovação 
da Assembleia Legislativa, já que foram concedidos 



 
 

através de decretos da governadora Fátima Bezerra 
(PT). O turismo é um dos principais beneficiados com 
a desoneração de impostos. Atualmente, a alíquota 
de ICMS é de apenas 5% para combustível de 
aviação e de 12% sobre a energia elétrica consumida 
por hotéis. Além disso, bares e restaurantes pagam 
apenas 4%. 

Já o comércio atacadista de medicamentos paga 
entre 6,1% e 8%. A pesca e a criação de camarão e 
lagosta pagam de 1% a 1,8%. Também há incentivo 
para empresas de ônibus e embarcações pesqueiras, 
que têm isenção de ICMS sobre compra de óleo 
diesel. Além disso, há ainda descontos fiscais para a 
indústria, através do Proedi, com alíquotas que 
variam de 0,6% a 3%. O segmento de confecções de 
bonés, redes e artigos têm ICMS de 1%. O setor 
salineiro, por sua vez, tem redução para 6%. 
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destinado às lideranças partidárias, na sessão ordinária desta quarta-
feira (29), na Assembleia Legislativa, o deputado estadual Luiz 
Eduardo (SDD) falou sobre o posicionamento do Governo do Estado 
em relação ao estudo da Fecomércio sobre a alíquota de cobrança do 
ICMS. 

O deputado George Soares (PV) também se pronunciou comemorou a 
decisão unânime do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), que confirmou 
a permanência de George Soares como prefeito de Assu. “O TSE 
confirmou a improcedência de provas apresentadas pelos candidatos 
derrotados absolvendo o prefeito Gustavo”, comentou o parlamentar 
que é irmão do chefe do executivo de Assu. Para George, o resultado 
da ação, julgada na noite desta terça-feira (28), representa o 
reconhecimento da lisura do pleito de 2020 no município. 

O deputado George Soares citou em seu discurso, trecho da decisão 
do ministro Raul Araújo, quando diz que “prevalece a conclusão da 
Corte regional quanto a ausência de provas robustas contra o prefeito 
Gustavo Soares”. O deputado encerrou fazendo um balanço da gestão 
do prefeito, aprovada, de acordo com pesquisas, por mais de 70% da 
população assuense. 

O deputado José Dias (PSDB) comentou sobre as pautas do Governo 
do Estado e citou a alíquota modal do ICMS, hoje em 20%, e que o 
Estado quer manter no mesmo patamar para os próximos anos. O 
deputado relatou argumentos apresentados pelo Governo. 

Último orador do horário, o deputado Coronel Azevedo (PL) voltou a 
divulgar a agenda do ex-presidente Jair Bolsonaro, que será 
homenageado por ele em sessão solene desta quinta-feira (30), em 
alusão ao Dia do Motociclista. “Ninguém melhor do que Jair Bolsonaro 
para representar a liberdade”, justificou o parlamentar, afirmando que 
Bolsonaro terá agenda em Natal até o sábado, com evento do PL na 
sexta-feira (01) e visita à feira de Parnamirim no sábado (02). 
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No horário destinado às lideranças partidárias, na sessão ordinária desta 

quarta-feira (29), na Assembleia Legislativa, o deputado estadual Luiz 

Eduardo (SDD) falou sobre o posicionamento do Governo do Estado em 

relação ao estudo da Fecomércio sobre a alíquota de cobrança do ICMS  

O deputado George Soares (PV) também se pronunciou comemorou a 

decisão unânime do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), que confirmou a 

permanência de George Soares como prefeito de Assu. “O TSE confirmou a 

improcedência de provas apresentadas pelos candidatos derrotados 

absolvendo o prefeito Gustavo”, comentou o parlamentar que é irmão do 

chefe do executivo de Assu. Para George, o resultado da ação, julgada na 

noite desta terça-feira (28), representa o reconhecimento da lisura do pleito 

de 2020 no município. 

O deputado George Soares citou em seu discurso, trecho da decisão do 

ministro Raul Araújo, quando diz que “prevalece a conclusão da Corte 

regional quanto a ausência de provas robustas contra o prefeito Gustavo 

Soares”. O deputado encerrou fazendo um balanço da gestão do prefeito, 

aprovada, de acordo com pesquisas, por mais de 70% da população 

assuense. 
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O deputado José Dias (PSDB) comentou sobre as pautas do Governo do 

Estado e citou a alíquota modal do ICMS, hoje em 20%, e que o Estado quer 

manter no mesmo patamar para os próximos anos. O deputado relatou 

argumentos apresentados pelo Governo. 

Último orador do horário, o deputado Coronel Azevedo (PL) voltou a 

divulgar a agenda do ex-presidente Jair Bolsonaro, que será homenageado 

por ele em sessão solene desta quinta-feira (30), em alusão ao Dia do 

Motociclista. “Ninguém melhor do que Jair Bolsonaro para representar a 

liberdade”, justificou o parlamentar, afirmando que Bolsonaro terá agenda 

em Natal até o sábado, com evento do PL na sexta-feira (01) e visita à feira 

de Parnamirim no sábado (02). 

Anna Ruth 

Anna Ruth Dantas é jornalista, apresentadora do programa RN Acontece, da 

Band Natal; produz e apresenta o programa Jornal da Cidade, da Rádio 

Cidade (94 FM – Natal), e apresenta o programa Panorama do RN (em rede 

com 16 emissoras de rádio do Rio Grande do Norte). Jornalista de grande 

credibilidade, atua também como consultora e ministra cursos de midia 

trainning na Trilhar Educação Corporativa. 
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Fátima Bezerra, Governadora do RN, falou sobre ICMS em solenidade de 

aniversário do CBMRN – Foto: José Aldenir / AGORA RN 
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Na reta final do ano, o Governo do Rio Grande do Norte já começa a 

preparar os primeiros passos pensando em 2024. Um dos assuntos mais 

comentados no estado é o projeto de Lei nº 430/2023, que trata da 

manutenção do aumento da alíquota do ICMS para 20% a partir do ano que 

vem. O assunto ainda está em discussão entre o Executivo, o Legislativo e 

também as entidades representativas da economia potiguar. E ganhou um 

novo capítulo nesta semana com um recado da governadora Fátima 

Bezerra (PT). 

Com a imagem pouco atrelada ao assunto, ao passo que Carlos Eduardo 

Xavier, secretário de Fazenda do RN, assumiu o papel de interlocutor 

principal entre o Governo, a Assembleia Legislativa do Rio Grande do 

Norte (ALRN) e também nas discussões com o setor privado, a chefe do 

Executivo estadual fez uma rara manifestação durante a solenidade de 

aniversário do Corpo de Bombeiros Militar do estado (CBMRN) nesta terça-

feira 28. 

Durante o discurso protocolar da governadora do Rio Grande do Norte, viu-

se em uma das primeiras vezes a figura de Fátima Bezerra abordar o 

assunto da manutenção do aumento da alíquota do tributo estadual. 

Segundo ela, uma série de investimentos depende desta decisão, incluindo 

a expansão regionalização do CBMRN.  

Fátima Bezerra manda recado direto 
De acordo com a chefe de estado, há a intenção de dar continuidade ao 

projeto que teve início na gestão da petista, no entanto, os investimentos 

para isso acontecer dependem da manutenção do aumento da alíquota 

modal do ICMS. Ainda no discurso, Fátima afirmou ter a certeza de que a 

Assembleia Legislativa terá “responsabilidade e espírito público” e que 

votará a favor do Projeto de Lei que, ainda conforme Fátima Bezerra, é um 

“projeto de lei de Estado, e não de gestão”. 

Entre os presentes, o recado foi passado, também, para Marcelo Queiroz, 

presidente da  Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do 

Estado do Rio Grande do Norte (Fecomércio/RN), que foi um dos 

homenageados pelo Corpo de Bombeiros. A mensagem, aliás, foi passada 

justamente no dia em que a Fecomércio convocou uma claque para 

pressionar deputados estaduais contra a manutenção do ICMS em 20%. 

https://agorarn.com.br/ultimas/cadu-xavier-estudo-fecomercio-sobre-icms-rn/
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O PROJETO. Recentemente, Carlos Eduardo Xavier, titular da Fazenda no 

Rio Grande do Norte, questionou de forma veemente um estudo publicado 

pela Fecomércio que sugere caminho contrário ao da gestão estadual em 

alterar a alíquota do tributo estadual que está em 20% e tem previsão de 

retornar a 18% a partir de 1º de janeiro de 2024.  

No decorrer de 2023 foi aprovada uma Lei que aumentou, provisoriamente, 

o ICMS de 18% para 20%. Ela teria duração até o final deste ano e, a partir 

de 2024 o tributo voltaria aos 18%. Agora, o Governo estadual corre contra 

o tempo para aprovar a manutenção da alíquota modal do ICMS em 20% 

por tempo indeterminado. 

“Passei em um posto e a gasolina está sendo cobrada a R$ 5,29. Se a gente 

tivesse alíquota de R$ 0,29, a gente teria o ICMS na casa de quase R$ 1,60. 

Hoje o ICMS, com a nova alíquota modal, que é uma questão que eu queria 

abordar também, que foi o estudo da Fecomércio, que justifica o 

crescimento da arrecadação em 2023 pelo combustível, que é falacioso, 

infelizmente com todo respeito que tenho ao presidente Marcelo Queiroz e 

à Fecomércio, um estudo que é presta um desserviço, justifica o 

crescimento da arrecadação da gente, em 2023, pelos combustíveis. Mas 

aconteceu no país inteiro”, comentou Carlos Eduardo. 

Após as Leis Complementares que alteraram a cobrança de ICMS sobre 

combustíveis, telecomunicações e energia para até 18%, houve um estudo 

que afirmou que para que o estado não tivesse prejuízo, a alíquota 

precisaria chegar a 22,3%.  “Neste contexto, no caso do RN, para compensar 

a perda que teve com as Leis nº 192 e nº 194, a gente precisaria ir para uma 

alíquota de 22,3%. Eu era da Tributação e o de Planejamento era Aldemir 

Freire, a gente apontou para a governadora que 20% mitigariam não 

totalmente a perda, mas não traria tantos prejuízos para a economia do 

estado”, disse. 

Fonte: agorarn.com.br 
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Fátima Bezerra, Governadora do RN, falou sobre ICMS em solenidade de aniversário do 

CBMRN - Foto: José Aldenir / AGORA RN 

Na reta final do ano, o Governo do Rio Grande do Norte já 

começa a preparar os primeiros passos pensando em 2024. Um 

dos assuntos mais comentados no estado é o projeto de Lei nº 

430/2023, que trata da manutenção do aumento da alíquota do 

ICMS para 20% a partir do ano que vem. O assunto ainda está 

em discussão entre o Executivo, o Legislativo e também as 

entidades representativas da economia potiguar. E ganhou um 

novo capítulo nesta semana com um recado da governadora 

Fátima Bezerra (PT). 

Com a imagem pouco atrelada ao assunto, ao passo que Carlos 

Eduardo Xavier, secretário de Fazenda do RN, assumiu o papel 

de interlocutor principal entre o Governo, a Assembleia 

Legislativa do Rio Grande do Norte (ALRN) e também nas 

discussões com o setor privado, a chefe do Executivo estadual 

fez uma rara manifestação durante a solenidade de aniversário 

do Corpo de Bombeiros Militar do estado (CBMRN) nesta terça-

feira 28. 

Durante o discurso protocolar da governadora do Rio Grande do 

Norte, viu-se em uma das primeiras vezes a figura de Fátima 

Bezerra abordar o assunto da manutenção do aumento da 

alíquota do tributo estadual. Segundo ela, uma série de 

investimentos depende desta decisão, incluindo a expansão 

regionalização do CBMRN.  
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Fátima Bezerra manda recado direto 

De acordo com a chefe de estado, há a intenção de dar 

continuidade ao projeto que teve início na gestão da petista, no 

entanto, os investimentos para isso acontecer dependem da 

manutenção do aumento da alíquota modal do ICMS. Ainda no 

discurso, Fátima afirmou ter a certeza de que a Assembleia 

Legislativa terá “responsabilidade e espírito público” e que 

votará a favor do Projeto de Lei que, ainda conforme Fátima 

Bezerra, é um “projeto de lei de Estado, e não de gestão”. 

Entre os presentes, o recado foi passado, também, para 

Marcelo Queiroz, presidente da  Federação do Comércio de 

Bens, Serviços e Turismo do Estado do Rio Grande do Norte 

(Fecomércio/RN), que foi um dos homenageados pelo Corpo de 

Bombeiros. A mensagem, aliás, foi passada justamente no dia 

em que a Fecomércio convocou uma claque para pressionar 

deputados estaduais contra a manutenção do ICMS em 20%. 

O PROJETO. Recentemente, Carlos Eduardo Xavier, titular da 

Fazenda no Rio Grande do Norte, questionou de forma 

veemente um estudo publicado pela Fecomércio que sugere 

caminho contrário ao da gestão estadual em alterar a alíquota 

do tributo estadual que está em 20% e tem previsão de retornar 

a 18% a partir de 1º de janeiro de 2024.  

No decorrer de 2023 foi aprovada uma Lei que aumentou, 

provisoriamente, o ICMS de 18% para 20%. Ela teria duração até 

o final deste ano e, a partir de 2024 o tributo voltaria aos 18%. 



 
 

Agora, o Governo estadual corre contra o tempo para aprovar a 

manutenção da alíquota modal do ICMS em 20% por tempo 

indeterminado. 

“Passei em um posto e a gasolina está sendo cobrada a R$ 5,29. Se a 

gente tivesse alíquota de R$ 0,29, a gente teria o ICMS na casa de quase 

R$ 1,60. Hoje o ICMS, com a nova alíquota modal, que é uma questão 

que eu queria abordar também, que foi o estudo da Fecomércio, que 

justifica o crescimento da arrecadação em 2023 pelo combustível, que é 

falacioso, infelizmente com todo respeito que tenho ao presidente 

Marcelo Queiroz e à Fecomércio, um estudo que é presta um 

desserviço, justifica o crescimento da arrecadação da gente, em 2023, 

pelos combustíveis. Mas aconteceu no país inteiro”, comentou Carlos 

Eduardo. 

Após as Leis Complementares que alteraram a cobrança de 

ICMS sobre combustíveis, telecomunicações e energia para até 

18%, houve um estudo que afirmou que para que o estado não 

tivesse prejuízo, a alíquota precisaria chegar a 22,3%.  “Neste 

contexto, no caso do RN, para compensar a perda que teve com 

as Leis nº 192 e nº 194, a gente precisaria ir para uma alíquota 

de 22,3%. Eu era da Tributação e o de Planejamento era Aldemir 

Freire, a gente apontou para a governadora que 20% mitigariam 

não totalmente a perda, mas não traria tantos prejuízos para a 

economia do estado”, disse. 
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Dureza 

A reação do secretário da Fazenda, Carlos Eduardo Xavier, um 

dos mais competentes e bem articulados da atual gestão, ao 

atacar a Fecomércio e o setor produtivo para defender o 

reajuste do ICMS expôs o Governo. Há desespero no Centro 

Administrativo. 
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O complexo Ilha de Sant’Ana, em Caicó, virou um ponto de encontro de diversas 

instituições em prol da cidadania, nesta terça-feira (28). Cerca de 300 pessoas 

foram atendidas no Pop Rua Jud-Caicó, em uma ação promovida pelo Tribunal 

Regional do Trabalho da 21 Região (RN).  

No local, foi possível tirar documentos, como certidão de nascimento, RG, título 

de eleitor, CTPS e CPF, verificar saldo do FGTS e requerer benefícios no INSS, 

além de informações sobre a Justiça do Trabalho e atermação, e atualizações 

em programas sociais (CadÚnico), que possibilita o recebimento de benefícios 

sociais. 
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A ação contou com 20 boxes de serviços com o apoio das justiças Estadual, 

Federal e Eleitoral do Rio Grande do Norte, o Ministério do Trabalho, o Governo 

do Estado, a Prefeitura de Caicó, Defensorias Públicas, Governo do Estado, do 

Sistema Fecomércio RN, entidades da sociedade civil e do comércio local.  

Algumas pessoas vieram de lugares distantes, como o senhor Antônio 

Gerônimo, que mora no sítio fora da cidade e teve que refazer praticamente 

todos os documentos, já velhos e vencidos para o inscrição no CadÚnico.   

O senhor Fabiano Saraiva procurou a Justiça do Trabalho para saber sobre o 

seu processo que entrou em 2015, após ser demitido de uma empresa e não 

receber os seus direitos trabalhistas. “Vim saber informações do processo que 

não tenho notícia há algum tempo”, explicou. 

Durante o mutirão, mais de 90 carteiras de identidade foram emitidas, assim 

como mais de 100 certidões de nascimento e casamento; houve a regularização 

de 60 títulos de eleitor. Durante todo o dia, foi oferecido corte de cabelo, almoço 

e lanches e ainda serviço de saúde do Exército, que fez a aferição da pressão 

arterial e atendimento médico em parceria com o Lions Club de Caicó e Currais 

Novos. “Eu passo aqui todo dia, hoje eu vi o movimento e vim aqui ver minha 

saúde. Fui atendido pelo médico que passou os remédios”, explicou Maurício 

Freire. 

Audiências 

Durante o Pop Rua-Caicó, também foi possível receber orientação jurídica para 

possíveis demandas judiciais. Um desses casos teve um final feliz, após a 

audiência para pedido de Benefício de Ação de Prestação Continuada, para o 

morador de rua Cipriano Vieira dos Santos, de 57 anos. Recentemente, ele foi 



 
 

impedido de ser atendido em uma perícia do INSS por estar alcoolizado. Durante 

o Pop Rua Jud-Caicó foi realizada uma audiência no estande da JF, pelo juiz 

Caio Diniz,  e homologado o acordo entre o INSS e o beneficiado. O acordo 

garantiu o benefício que começa a ser pago em 30 dias, enquanto a 

documentação do seu Cipriano foi agilizada no local. 

Francisco da Silva, que também foi atendido no Pop Rua Jud-Caicó, contou que 

veio ao local para atualizar seus documentos. “Vim para tirar minha carteira de 

identidade e CTPS, que já estão velhas e vencidas”, explicou ele, ao elogiar a 

iniciativa. “Muito bom mesmo, para todos nós”. 

O presidente do TRT, desembargador Eridson Medeiros, considerou o evento 

um sucesso absoluto e disse que todos que participaram estão de parabéns. 

“Estamos terminando com a participação de vários órgão públicos. O resultado 

é muito satisfatório porque atendemos muitas pessoas”. 

O vice-presidente do TRT-RN, o desembargador Eduardo Serrano da Rocha, 

elogiou a iniciativa do Conselho Nacional de Justiça, que criou o Pop Jud Rua, 

“pois tira a Justiça do pedestal e leva para a população, principalmente a mais 

necessitada”. Agradeceu ainda a participação de todos os parceiros nessas 

ações”. 

Para a juíza Lygia Maria de Godoy Batista Cavalcanti “foi um aprendizado, estar 

vendo e ouvindo as necessidades da população carente e podendo ajudar e 

contribuir.” Ela ressaltou a importância dessas pessoas serem cuidadas e saírem 

da invisibilidade. 

De acordo com juíza-auxiliar da Presidência do TRT-RN, Marcella Alves de Vilar, 

coordenadora do Sub-comitê de atenção permanente à Pessoas em Situação de 



 
 

Rua, “é muito emocionante ver pessoas recuperando ou adquirindo pela primeira 

vez a sua cidadania e deixar de estar à margem das instituições para ser parte 

atuante da sociedade”.  

Serviços 

O Pop Rua Jud-Caicó contou com a parceria do Exército Brasileiro, Justiça 

Federal, Sistema Fecomércio por meio do Sesc RN e Senac RN, Governo do RN 

por meio da Secretaria de Segurança Pública e Defesa Social - ITEP-RN, 

Receita Federal, Prefeitura de Caicó, Associação dos Notários e Registradores 

do Rio Grande do Norte (Anoreg-RN), Tribunal Regional Eleitoral (TRE), 

Ministério do Trabalho e Emprego, Tribunal de Justiça do Rio Grande do Norte, 

Caixa Econômica, Ministério Público do Trabalho, Defensoria Pública da União, 

Defensoria Pública do RN, Advocacia-Geral da União, INSS, CadÚnico, FCST, 

Ministério Público Federal, Amatra 21, Sintrajurn, Astra 21, Lions Clube de Caicó 

e Lions Clube de Currais Novos, OAB Caicó e Supermercado Atacadão. 

Também teve apoio do Sistema OCERN, Restaurante e Panificadora Seridó, 

Espaço Pet Vet Caicó, Café Itans, Odimeire, Cáritas Diocesana de Caicó e 

Amigos Solidários. 
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13º deve aquecer venda no comécio potiguar 
 

  

 

 

 

Um dos principais benefícios trabalhistas do país, o décimo terceiro salário 

tem a primeira parcela paga até esta quinta-feira (30). A partir de 1º de 

dezembro, o empregado com carteira assinada começará a receber a segunda 

parcela, que deve ser paga até 20 de dezembro.  
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Segundo o Departamento Intersindical de Estatística e Estudos 

Socioeconômicos (Dieese), o salário extra injetará R$ 291 bilhões na 

economia neste ano. Em média, cada trabalhador deverá receber R$ 3.057. 

 

Essas datas valem apenas para os trabalhadores na ativa. Como nos últimos 

anos, o décimo terceiro dos aposentados e pensionistas do Instituto Nacional 

do Seguro Social (INSS) foi antecipado. A primeira parcela foi paga entre 25 

de maio e 8 de junho. A segunda foi depositada de 26 de junho a 7 de julho. 

 

Quem tem direito 

 

Segundo a Lei 4.090/1962, que criou a gratificação natalina, têm direito ao 

décimo terceiro aposentados, pensionistas e quem trabalhou com carteira 

assinada por pelo menos 15 dias. Dessa forma, o mês em que o empregado 

tiver trabalhado 15 dias ou mais será contado como mês inteiro, com 

pagamento integral da gratificação correspondente àquele mês. 

 

Trabalhadores em licença maternidade e afastados por doença ou por 

acidente também recebem o benefício. No caso de demissão sem justa causa, 

o décimo terceiro deve ser calculado proporcionalmente ao período 

trabalhado e pago junto com a rescisão. No entanto, o trabalhador perde o 

benefício se for dispensado com justa causa. 
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No RN, 1,2 milhão de trabalhadores devem receber o 13º, numa média de R$ 

2.358,01 por pessoa - FOTO: ALEX RÉGIS 

- Publicidade - 

https://tribunadonorte.com.br/economia/liberacao-do-decimo-terceiro-deve-aquecer-vendas-no-comercio-do-rn/
https://tribunadonorte.com.br/economia/liberacao-do-decimo-terceiro-deve-aquecer-vendas-no-comercio-do-rn/
https://api.whatsapp.com/send?text=Libera%C3%A7%C3%A3o+do+d%C3%A9cimo+terceiro+deve+aquecer+vendas+no+com%C3%A9rcio+do+RN%20%0A%0A%20https://tribunadonorte.com.br/economia/liberacao-do-decimo-terceiro-deve-aquecer-vendas-no-comercio-do-rn/
https://api.whatsapp.com/send?text=Libera%C3%A7%C3%A3o+do+d%C3%A9cimo+terceiro+deve+aquecer+vendas+no+com%C3%A9rcio+do+RN%20%0A%0A%20https://tribunadonorte.com.br/economia/liberacao-do-decimo-terceiro-deve-aquecer-vendas-no-comercio-do-rn/
https://telegram.me/share/url?url=https://tribunadonorte.com.br/economia/liberacao-do-decimo-terceiro-deve-aquecer-vendas-no-comercio-do-rn/&text=Libera%C3%A7%C3%A3o+do+d%C3%A9cimo+terceiro+deve+aquecer+vendas+no+com%C3%A9rcio+do+RN
https://telegram.me/share/url?url=https://tribunadonorte.com.br/economia/liberacao-do-decimo-terceiro-deve-aquecer-vendas-no-comercio-do-rn/&text=Libera%C3%A7%C3%A3o+do+d%C3%A9cimo+terceiro+deve+aquecer+vendas+no+com%C3%A9rcio+do+RN
https://tribunadonorte.com.br/wp-content/uploads/2023/11/20231129_7EC1.jpg


 
 

A economia do Rio Grande do Norte deve receber, até o final 

deste ano de 2023, um incremento de R$ 3,25 bilhões com o 
pagamento do décimo terceiro salário dos trabalhadores 

formais, aposentados e pensionistas. Com essa expectativa, o 

comércio espera um aquecimento significativo nas transações 

comerciais durante esse período. 

 
A previsão do Dieese – Departamento Intersindical de Estatística 

e Estudos Socioeconômicos é de que o montante previsto em 

recursos do décimo represente 1,1% do total do Brasil e 7,1% 
da região Nordeste. É, ainda, o equivalente a 3,2% do PIB 

estadual. 

 

Com isso, o varejo aguarda um incremento nas vendas. “Muitos 
consumidores tendem a direcionar essa renda extra para 

compras e presentes, impulsionando a atividade econômica no 

final do ano”, explica o presidente da Câmara dos Dirigentes 

Lojistas (CDL/Natal) José Lucena. 

 

Mas não é só nos presentes que os consumidores devem utilizar 

parte do salário extra. Lucena relembra que muitos usam o 
décimo para quitar dívidas. “Isso também contribui para 

aquecer o comércio, uma vez que, com as contas em dia, o 

consumidor volta a ter crédito e fica apto a voltar a comprar, 
movimentando assim toda a cadeia produtiva e aquecendo a 

economia”, afirma. 

 

O presidente da CDL/Natal conta ainda que os lojistas 

investiram nas mercadorias e estão com time de vendas 

treinado e capacitado para atender o consumidor. “O fim de ano 

tem um apelo emocional para as vendas”, pontua. 

 

Essa previsão se concretiza em consumidores como o casal 
Jefferson Miguel, 28 anos, e Camila Ellen, 27 anos. Eles estão 

na expectativa de receber o décimo, ainda nesta semana. “É um 



 
 

dinheiro extra pra gente fazer um mimo pra gente, comprar 

presente, algo que estamos querendo. Enfim, fazer uso para nós 
mesmos”, disse ele. 

Ellen também não pretende guardar o dinheiro e nem fazer 

investimentos. “Aproveitar para comprar algumas coisinhas para 
os filhos,vestuário, brinquedos, enfim, coisas que eles pedem e 

só agora sobra para presentear”, disse a mulher. 

 

O 13º salário é tradicionalmente pago em duas parcelas, sendo 

a 1ª até 30 de novembro e a 2ª até 20 de dezembro. Mas, pode 
haver acordos entre patrões e empregados que mudem essa 

previsão, inclusive, o caso de servidores públicos e aposentados 

que recebem ao longo do ano. 

 
O assessor jurídico, Rafael Lopes, 33 anos, espera receber nos 

próximos dias. “A pretensão é que seja pago até o dia 15 e 

estou na expectativa pra usar com algo que esteja precisando, 
quem sabe fazer uma viagem ou até guardar um pouco”, disse 

o rapaz. 

 

Segundo o Dieese, 1,2 milhão de trabalhadores devem receber 
o 13º no estado do RN, numa média de R$ 2.358,01 por 

pessoa. O número equivale a 1,4% do total que terá acesso ao 

benefício no Brasil. 

 

Para o presidente da Associação dos Empresários do Bairro do 
Alecrim (AEBA ), o incremento do décimo que deve chegar ao 

comércio, também ajuda a quitar a folha dos trabalhadores do 

setor. “Faz a economia circular e ajuda a quitar o 13º e folha 

salarial dos trabalhadores do comércio. Esperamos que, em 

relação a vendas supere o que tivemos no ano passado 

ultrapasse um movimento acima de R$ 3 milhões nas vendas do 
comércio do Alecrim, fazendo as empresas crescerem, gerando 

emprego e renda”, disse ele. 



 
 

 

Essa expectativa se deve também a outras ações que ocorreram 
desde novembro, passando pela própria preparação do setor 

para o aumento do movimento. “Nós normalmente é um dos 

momentos esperados que coincide com as festividades do final 
do ano e até estende as promoções da Black Friday, que nos 

surpreendeu. Esperávamos um aumento de 5% e acreditamos 

que superou isso”, frisa o presidente da AEBA. 

Jefferson Miguel e Camila Ellen: é um dinheiro para fazer um 

mimo – FOTO: ALEX RÉGIS 

No País, R$ 291 bilhões devem circular na economia com 

o 13º 

Até o próximo mês, as estimativas do Dieese apontam que o 

pagamento do 13º salário tem o potencial de injetar R$ 291 
bilhões na economia brasileira. Este montante representa 

aproximadamente 2,7% do Produto Interno Bruto (PIB) do país 

e será pago aos trabalhadores do mercado formal, inclusive aos 
empregados domésticos; aos beneficiários da Previdência Social 

e aposentados e beneficiários de pensão da União e dos estados 



 
 

e municípios. Cerca de 87,7 milhões de brasileiros serão 

beneficiados com rendimento adicional, em média, de R$ 3.057. 

 

Em relação à região Nordeste, corresponde a 6,5%. Os 
empregados do mercado formal, celetistas ou estatutários, 

representam 56,5%, enquanto pensionistas e aposentados do 

INSS equivalem a 43,5%. O emprego doméstico com carteira 

assinada responde por 1,5%. 

 

Quanto aos valores que cada segmento receberá, nota-se a 

seguinte distribuição: os empregados formalizados ficam com 
65,0% (R$ 2,11 bilhões) e os beneficiários do INSS, com 21,7% 

(R$ 704,27 milhões), enquanto aos aposentados e pensionistas 

do Regime Próprio do estado caberão 11,8% (R$ 47,56 milhões) 
e aos do Regime Próprio dos municípios, 1,5% ( R$ 47,56 

milhões). 

 

Para o cálculo do pagamento do 13º salário em 2023, foram 
reunidos dados da Relação Anual de Informações Sociais (Rais) 

e do Novo Cadastro Geral de Empregados e Desempregados 

(Novo Caged), ambos do Ministério do Trabalho e Previdência. 
Também foram consideradas informações da Pesquisa Nacional 

por Amostra de Domicílios Contínua (Pnad), realizada pelo 

Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), da 

Previdência Social e da Secretaria do Tesouro Nacional (STN). 

 
Dos cerca de 87,7 milhões de brasileiros que devem ser 

beneficiados com o pagamento do 13º salário, 53,8 milhões, ou 

69,2% do total, são trabalhadores no mercado formal, entre 

eles, os empregados domésticos com carteira de trabalho 

assinada, que somam 1,5 milhão, equivalendo a 1,7% do 

conjunto de beneficiários. 
Os aposentados ou pensionistas da Previdência Social (INSS) 

correspondem a 32,8 milhões, ou 37,5% do total. Além desses, 

aproximadamente 1 milhão de pessoas (ou 1,2% do total) são 
aposentadas e beneficiárias de pensão da União (Regime 

Próprio). Há ainda um grupo constituído por aposentados e 



 
 

pensionistas dos estados e municípios (regimes próprios) que 

vai receber o 13º e que não pode ser quantificado. 

 

Do montante a ser pago como 13º, aproximadamente R$ 201,6 
bilhões, ou 69% do total, irão para os empregados formais, 

incluindo os trabalhadores domésticos. Outros 31% dos R$ 

291bilhões, ou seja, cerca de R$ 89,8 bilhões, serão pagos aos 

aposentados e pensionistas. 

 

Considerando apenas os beneficiários do INSS, são 32,8 milhões 

de pessoas, que receberão R$ 55,4 bilhões. Aos aposentados e 
pensionistas da União serão destinados R$ 11,2 bilhões (3,8%); 

aos aposentados e pensionistas dos Estados, R$ 17,5 bilhões 

(6%); e aos aposentados e pensionistas dos regimes próprios 

dos municípios, R$ 5,6 bilhões. 
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Liberação do décimo terceiro deve aquecer vendas 
no comércio do RN. 

A economia do Rio Grande do Norte deve receber, 
até o final deste ano de 2023, um incremento de R$ 
3,25 bilhões com o pagamento do décimo terceiro 
salário dos trabalhadores formais, aposentados e 
pensionistas. Com essa expectativa, o comércio 
espera um aquecimento significativo nas transações 
comerciais durante esse período. 

A previsão do Dieese – Departamento Intersindical de 
Estatística e Estudos Socioeconômicos é de que o 
montante previsto em recursos do décimo represente 
1,1% do total do Brasil e 7,1% da região Nordeste. É, 
ainda, o equivalente a 3,2% do PIB estadual. 

Com isso, o varejo aguarda um incremento nas 
vendas. “Muitos consumidores tendem a direcionar 
essa renda extra para compras e presentes, 
impulsionando a atividade econômica no final do 
ano”, explica o presidente da Câmara dos Dirigentes 
Lojistas (CDL/Natal) José Lucena. 

Mas não é só nos presentes que os consumidores 
devem utilizar parte do salário extra. Lucena relembra 
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que muitos usam o décimo para quitar dívidas. “Isso 
também contribui para aquecer o comércio, uma vez 
que, com as contas em dia, o consumidor volta a ter 
crédito e fica apto a voltar a comprar, movimentando 
assim toda a cadeia produtiva e aquecendo a 
economia”, afirma. 

O presidente da CDL/Natal conta ainda que os lojistas 
investiram nas mercadorias e estão com time de 
vendas treinado e capacitado para atender o 
consumidor. “O fim de ano tem um apelo emocional 
para as vendas”, pontua. 
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Liberação do décimo terceiro deve aquecer 
vendas no comércio do RN 
Foto: Alex Régis 
A economia do Rio Grande do Norte deve receber, até o final deste ano 
de 2023, um incremento de R$ 3,25 bilhões com o pagamento do 
décimo terceiro salário dos trabalhadores formais, aposentados e 
pensionistas. Com essa expectativa, o comércio espera um 
aquecimento significativo nas transações comerciais durante esse 
período. 

A previsão do Dieese – Departamento Intersindical de Estatística e 
Estudos Socioeconômicos é de que o montante previsto em recursos 
do décimo represente 1,1% do total do Brasil e 7,1% da região 
Nordeste. É, ainda, o equivalente a 3,2% do PIB estadual. 

Com isso, o varejo aguarda um incremento nas vendas. “Muitos 
consumidores tendem a direcionar essa renda extra para compras e 
presentes, impulsionando a atividade econômica no final do ano”, 
explica o presidente da Câmara dos Dirigentes Lojistas (CDL/Natal) 
José Lucena. 

Mas não é só nos presentes que os consumidores devem utilizar parte 
do salário extra. Lucena relembra que muitos usam o décimo para quitar 
dívidas. “Isso também contribui para aquecer o comércio, uma vez que, 
com as contas em dia, o consumidor volta a ter crédito e fica apto a 
voltar a comprar, movimentando assim toda a cadeia produtiva e 
aquecendo a economia”, afirma. 

O presidente da CDL/Natal conta ainda que os lojistas investiram nas 
mercadorias e estão com time de vendas treinado e capacitado para 
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atender o consumidor. “O fim de ano tem um apelo emocional para as 
vendas”, pontua. 

Tribuna do Norte 
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Liberação do décimo terceiro deve aquecer vendas no 

comércio do RN 
Foto: Alex Régis 

A economia do Rio Grande do Norte deve receber, até o final deste 

ano de 2023, um incremento de R$ 3,25 bilhões com o pagamento 

do décimo terceiro salário dos trabalhadores formais, aposentados 

e pensionistas. Com essa expectativa, o comércio espera um 

aquecimento significativo nas transações comerciais durante esse 

período. 

A previsão do Dieese – Departamento Intersindical de Estatística e 

Estudos Socioeconômicos é de que o montante previsto em 

recursos do décimo represente 1,1% do total do Brasil e 7,1% da 

região Nordeste. É, ainda, o equivalente a 3,2% do PIB estadual. 

Com isso, o varejo aguarda um incremento nas vendas. “Muitos 

consumidores tendem a direcionar essa renda extra para compras 

e presentes, impulsionando a atividade econômica no final do ano”, 

explica o presidente da Câmara dos Dirigentes Lojistas (CDL/Natal) 

José Lucena. 

Mas não é só nos presentes que os consumidores devem utilizar 

parte do salário extra. Lucena relembra que muitos usam o décimo 

para quitar dívidas. “Isso também contribui para aquecer o 

comércio, uma vez que, com as contas em dia, o consumidor volta 

a ter crédito e fica apto a voltar a comprar, movimentando assim 

toda a cadeia produtiva e aquecendo a economia”, afirma. 
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O presidente da CDL/Natal conta ainda que os lojistas investiram 

nas mercadorias e estão com time de vendas treinado e capacitado 

para atender o consumidor. “O fim de ano tem um apelo 

emocional para as vendas”, pontua. 

Tribuna do Norte 
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Por Agência Brasil — A expectativa de vida ao nascer no Brasil, em 
2022, ficou em 75,5 anos, segundo dados das Tábuas da Mortalidade, 
divulgados nesta quarta-feira (29), no Rio de Janeiro, pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). O dado que projeta a 
longevidade dos brasileiros teve uma recuperação parcial no ano 
passado após dois anos seguidos de quedas em 2021 e 2020, quando a 
pandemia de covid-19 fez mais vítimas.   

O estudo foi construído com base no Censo Demográfico de 2022, 
diferentemente dos anos anteriores, em que a expectativa de vida era 
calculada a partir de projeções populacionais revisadas em 2018, que 
eram baseadas no Censo de 2010.  

A informação mostra, pela primeira vez, os impactos da pandemia de 
covid-19 na expectativa de vida do brasileiro, e, com isso, o IBGE 
também revisou a esperança de vida ao nascer divulgada nos anos 
anteriores. Os números preliminares apontam que a expectativa de vida 
em 2020 foi de 74,8 anos, portanto, dois anos a menos do que o 
estimado anteriormente, de 76,8 anos. Em 2021, ano da pandemia com 
mais mortes, a projeção foi de de 72,8 anos, ou seja, 4,2 anos a menos 
que os 77 anos publicados na divulgação passada. 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-11/expectativa-de-vida-sobe-para-75-anos-apos-queda-na-pandemia
https://blogafonte.com.br/wp-content/uploads/2023/11/pessoas-esperam-em-ponto-de-onibus-no-centro-do-rio-de-janeiro2906219990-2.jpg


 
 

“A gente fez uma estimativa não prevendo uma crise sanitária que 
afetasse os óbitos”, explicou Izabel Marri, pesquisadora do IBGE, sobre 
os números que foram publicados antes da revisão.  

  

“A esperança de vida de 2022 é como se a gente recuperasse um pouco 
a esperança de vida em relação ao pior ano da pandemia. Passado o 
pior ano, com o maior aumento de óbitos do mundo, a gente consegue 
recuperar um cálculo de esperança de vida ao nascer”, afirma Marri.  

Em relação aos anos pré-pandemia, a revisão do IBGE aponta para as 
seguintes expectativas de vida: 2019 (76,2 anos), 2018 (76,1 anos), 
2017 (75,6 anos) e 2016 (75,3 anos). Portanto, com a revisão do IBGE, 
a esperança de vida ao nascer em 2022 é a menor desde 2017, 
excluindo os anos com maior mortalidade durante a pandemia (2020 e 
2021) . 

Marri acredita que, em 2023, cujos dados sairão apenas em 2024, a 
expectativa de vida continuará crescendo, recuperando as perdas 
ocorridas durante a pandemia. “A gente já recuperou um pouco o nível 
de esperança de vida ao nascer e a gente tende a recuperar um pouco 
mais no próximo ano”, argumenta a pesquisadora.  

Em relação aos sexos, a expectativa de vida das mulheres ficou em 79 
anos, abaixo dos 80,1 anos de 2019, enquanto a dos homens ficou em 
72 anos, taxa também inferior aos 73,1 anos de 2019.  

A probabilidade de morte do recém-nascido – registrada em 2022 – 
ficou em 12,84 por mil nascidos vivos, acima dos 11,94 por mil de 
2019. Entre os homens, a taxa foi de 13,94 (superior aos 12,85 de 
2019), enquanto entre as mulheres foi 11,69 (maior que os 10,98 de 
2019). 

  



 
 

*A matéria foi modificada às 14h para esclarecimento da comparação da 
expectativa de vida de 2022 com a dos anos anteriores. O título também 
foi alterado.  
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Expectativa de vida do brasileiro sobe para 75,5 anos 

após queda na pandemia, mas é menor do que projeção 

inicial do IBGE 

Estimativa antes da crise sanitária era de 76,7 anos em 2020 e de 77 

anos em 2021 - e o esperado era que continuasse crescendo. No 

entanto, projeções despencaram para 74,8 anos e 72,8 anos com 

atualização dos dados. 

Por Emily Santos, g1 
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Expectativa de vida no Brasil caiu durante a pandemia de Covid — 

Foto: Arquivo/Wagner Vilas/Estadão Conteúdo 

Após despencar durante a pandemia de Covid-19, a expectativa de 

vida do brasileiro ao nascer voltou a subir e chegou a 75,5 anos em 

2022, segundo o Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 

(IBGE). No entanto, ela está abaixo das projeções iniciais. 

Antes da crise sanitária, em 2019, a expectativa de vida era de 76,2 

anos. Em 2020, início da pandemia, caiu para 74,8 anos e, no ano 

seguinte, sofreu mais uma queda, ficando em 72,8 anos. Com o fim 

da pandemia, subiu para o patamar atual. 

Esses números são bem inferiores às projeções iniciais que haviam 

sido feitas antes da crise de saúde no país e com base em dados 

disponíveis à época, que eram do Censo Demográfico de 2010. 

Diante da pandemia e da atualização dos dados demográficos a 

partir do Censo de 2022, o IBGE refez todos os cálculos das 

chamadas "Tábuas de Mortalidade". 

https://g1.globo.com/tudo-sobre/ibge/


 
 

📊 O gráfico abaixo mostra a projeção inicial para cada ano e 

os números recalculados. 

• A linha vermelha se refere aos dados calculados antes da 

pandemia e com base no Censo Demográfico de 2010. O 

IBGE não divulgou a projeção para 2022, mas o esperado era 

que seguisse a tendência de crescimento observada em 

décadas anteriores. Por essa razão, o gráfico abaixo não 

mostra um número para 2022 na linha vermelha. 

• A linha preta traz projeções com base em dados recentes do 

Censo de 2022 e com informações de mortalidade nos anos 

de pandemia. 

Segundo Luiz d'Albuquerque Bello, assistente técnico de 

comunicação do IBGE, foi necessário recalcular as projeções 

anteriores para entender o cenário real da demografia do país, 

especialmente nos anos de pandemia. 

As projeções sempre tiveram bons resultados para fins de 

acompanhamento demográfico. Até a chegada da pandemia, as projeções 

não ficaram muito distantes da demografia real. Mas, como não era 

possível prever a crise sanitária, os números ficaram mais distantes do 

que os cálculos permitiam considerar. 

— Luiz d'Albuquerque Bello, assistente técnico de comunicação do IBGE 

Entenda o significado do cálculo 
O cálculo da expectativa de vida por ano de nascimento é uma 

projeção, e aponta qual é a expectativa de vida para os brasileiros 

que nasceram em 2022. 

"Em outras palavras, espera-se que um recém-nascido no ano de 

2022 viva, em média, 75,5 anos, caso este vivencie os níveis de 

mortalidade, ao longo de sua vida, semelhantes aos que a 

população apresentou em 2022, em cada idade", explica o IBGE. 

Além da expectativa de vida, o IBGE também calculou o tempo de 

vida a mais que cada brasileiro deve ter, em média, com base em 

sua idade. 



 
 

A expectativa de vida sintetiza toda a experiência de mortalidade que 

uma pessoa média vai ter a partir daquela idade. Então, a taxa de vida ao 

nascer é o resumo do que se espera viver em cada uma dessas idades. Ela 

sintetiza toda uma experiência da mortalidade da população de todas as 

idades naquele ano. 

— Izabel Guimarães Marri, pesquisadora do IBGE 

Atualização dos cálculos 
De acordo com as projeções de expectativa de vida feitas até 2021, 

a esperança de vida ao nascer estava em uma crescente constante. 

Os resultados eram calculados com base em informações de 

mortalidade da década passada e sem considerar qualquer tipo de 

efeito da pandemia. 

No entanto, com a pandemia, as estimativas para 2020 e 2021 não 

se confirmaram, e houve uma mudança também no esperado para 

2022. 

As projeções foram revistas pelo IBGE com base em dados 

recentes do Censo Demográfico de 2022 e com informações de 

mortalidade por faixa etária nos anos de pandemia. 

Agora, de acordo com o órgão, os números estão mais próximos 

da realidade dos últimos anos. 

Mudanças na projeção por gênero 
Os dados divulgados nesta quarta mostram ainda que, apesar da 

queda na expectativa de vida média, a diferença entre as projeções 

para homens e mulheres cresceu. 

• 🧓🏾 Em 2021, a esperança de vida ao nascer para os homens 

era de 73,6 anos. Em 2022, a expectativa ficou em 72 anos. 

• 👵🏾Para as mulheres, a previsão de vida era de 80,5 anos em 

2021, e caiu para 79 anos em 2022. 

Com isso, a diferença da expectativa entre os gêneros foi de 6,9 

anos para 7 anos. 
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Expectativa de vida sobe para 75,5 anos após queda na 

pandemia 

Em 2022, índice chegou a 75,5 anos, ainda abaixo de 
2019, 2018 e 2017 

ouvir: 

A expectativa de vida ao nascer no Brasil, em 2022, ficou em 75,5 anos, 
segundo dados das Tábuas da Mortalidade, divulgados nesta quarta-feira (29), 
no Rio de Janeiro, pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). O 
dado que projeta a longevidade dos brasileiros teve uma recuperação parcial 
no ano passado após dois anos seguidos de quedas em 2021 e 2020, quando 
a pandemia de covid-19 fez mais vítimas.   

O estudo foi construído com base no Censo Demográfico de 2022, 
diferentemente dos anos anteriores, em que a expectativa de vida era 
calculada a partir de projeções populacionais revisadas em 2018, que eram 
baseadas no Censo de 2010.  

A informação mostra, pela primeira vez, os impactos da pandemia de covid-19 
na expectativa de vida do brasileiro, e, com isso, o IBGE também revisou a 
esperança de vida ao nascer divulgada nos anos anteriores. Os números 
preliminares apontam que a expectativa de vida em 2020 foi de 74,8 anos, 
portanto, dois anos a menos do que o estimado anteriormente, de 76,8 anos. 
Em 2021, ano da pandemia com mais mortes, a projeção foi de de 72,8 anos, 
ou seja, 4,2 anos a menos que os 77 anos publicados na divulgação passada. 

“A gente fez uma estimativa não prevendo uma crise sanitária que afetasse os 
óbitos”, explicou Izabel Marri, pesquisadora do IBGE, sobre os números que 
foram publicados antes da revisão.  

  

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-11/expectativa-de-vida-sobe-para-75-anos-apos-queda-na-pandemia
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-11/expectativa-de-vida-sobe-para-75-anos-apos-queda-na-pandemia


 
 

 

Expectativa de vida 2022: Homens e Mulheres - Arte: IBGE 

Esperança recuperada 

“A esperança de vida de 2022 é como se a gente recuperasse um pouco a 
esperança de vida em relação ao pior ano da pandemia. Passado o pior ano, 
com o maior aumento de óbitos do mundo, a gente consegue recuperar um 
cálculo de esperança de vida ao nascer", afirma Marri.  

Em relação aos anos pré-pandemia, a revisão do IBGE aponta para as 
seguintes expectativas de vida: 2019 (76,2 anos), 2018 (76,1 anos), 2017 (75,6 



 
 

anos) e 2016 (75,3 anos). Portanto, com a revisão do IBGE, a esperança de 
vida ao nascer em 2022 é a menor desde 2017, excluindo os anos com maior 
mortalidade durante a pandemia (2020 e 2021) . 

Marri acredita que, em 2023, cujos dados sairão apenas em 2024, a 
expectativa de vida continuará crescendo, recuperando as perdas ocorridas 
durante a pandemia. “A gente já recuperou um pouco o nível de esperança de 
vida ao nascer e a gente tende a recuperar um pouco mais no próximo ano”, 
argumenta a pesquisadora.  

Sexo  

Em relação aos sexos, a expectativa de vida das mulheres ficou em 79 anos, 
abaixo dos 80,1 anos de 2019, enquanto a dos homens ficou em 72 anos, taxa 
também inferior aos 73,1 anos de 2019.  

A probabilidade de morte do recém-nascido - registrada em 2022 - ficou em 
12,84 por mil nascidos vivos, acima dos 11,94 por mil de 2019. Entre os 
homens, a taxa foi de 13,94 (superior aos 12,85 de 2019), enquanto entre as 
mulheres foi 11,69 (maior que os 10,98 de 2019). 

  

*A matéria foi modificada às 14h para esclarecimento da comparação da 
expectativa de vida de 2022 com a dos anos anteriores. O título também foi 
alterado.  
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São Gonçalo do Amarante se prepara para receber voos e movimento no 

turismo local. Foto: José Aldenir/Agora RN 
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Um impulso no potencial turístico e econômico do estado é a principal 

expectativa para o verão do Rio Grande do Norte após o aumento de voos 

pelo aeroporto Internacional Aluízio Alves, em São Gonçalo do Amarante. O 

município espera vantagens para o local com o movimento que pode atrair 

visitantes para os locais históricos da cidade, como o Monumento dos 

Mártires de Uruaçu e o Galo Branco de Dona Neném, afirmou a Prefeitura 

de São Gonçalo por meio da assessoria. 

“Este movimento também injetará vitalidade na economia local. Através 

dessas visitas, a cidade se posiciona para receber um influxo de turistas, 

gerando um impacto positivo nas atividades comerciais e no setor de 

serviços”, disse a assessoria da Prefeitura em entrevista para o AGORA RN. 

Com a transição da administração do aeroporto para a Zurich Airports, a 

gestão do município diz esperar uma nova fase de crescimento e de 

desenvolvimento em São Gonçalo. A prefeitura elogia a empresa e define 

como crucial o compromisso da nova administração com a promessa de 

que seja dado um impulso no turismo em todo o Estado. 

A prefeitura afirmou, em nota, que não há pontos negativos associados ao 

aeroporto. “Ao contrário, São Gonçalo do Amarante se vê diante de uma 

série de oportunidades que podem ser aproveitadas para impulsionar o 

seu crescimento econômico, promover o turismo local e criar um ambiente 

propício para o florescimento de diversos setores”, divulgou. 

A cidade tem planejado medidas para incentivar um maior 

desenvolvimento econômico a partir do aumento de voos pelo aeroporto, 

entre elas está a construção da Ponte dos Santos Mártires planejada pela 

prefeitura. Atualmente, a obra está em fase inicial. 

Uma outra medida vista pela Prefeitura como uma estratégia organizada 

pela gestão municipal de São Gonçalo, em conjunto com os Correios, é o 

estabelecimento do primeiro centro de distribuição internacional do RN. O 

“hub” que será instalado no Aeroporto de Natal também é o primeiro na 

região Nordeste. 

Aumento de voos pelo aeroporto serão para destinos nacionais e 

internacionais 

O aumento nos voos no aeroporto Internacional Aluízio Alves será 

especialmente para a alta temporada no Rio Grande do Norte, entre os 

https://agorarn.com.br/ultimas/aumento-voos-aeroporto-natal-turismo-rn/
https://saogoncalo.rn.gov.br/
https://saogoncalo.rn.gov.br/


 
 

meses de dezembro e janeiro. Os locais que terão novas rotas de voo serão 

Bauru (SP), Cascavel (PR), Brasília (DF) e Presidente Prudente (SP). 

Já Congonhas e Uberlândia (MG) e São José do Rio Preto e Campinas (SP) 

são destinos que terão aumento de frequência de viagens de avião, bem 

como Recife (PB), Confins (MG), Guarulhos 

(SP), Salvador (BA) e o bairro do Galeão (RJ). O Aeroporto de Natal também 

realizará mais voos para Buenos Aires, na Argentina, durante a alta 

temporada, além dos voos diários para Lisboa, em Portugal. 

Com o incremento nas viagens de aeronaves, o Governo do Estado espera 

que os novos voos gerem um impacto positivo no mercado local, 

estimulando o interesse turístico em todo o estado e consequentemente 

contribuindo para o aumento da renda da população potiguar. 

Esse interesse turístico está previsto para acontecer já em novembro deste 

ano e até janeiro de 2024. Os dados são de um levantamento realizado pelo 

setor de inteligência da Empresa Potiguar de Promoção Turística 

(Emprotur), em que foi possível monitorar um aumento do fluxo de aviões 

previsto para o aeroporto de Natal entre esses meses. 

O secretário de Desenvolvimento Econômico do RN (Sedec), Jaime Calado, 

confirmou que a intensidade da atividade turística significa um impulso na 

economia do estado. Ele descreve o movimento como uma circulação de 

riqueza, especialmente para hotéis, pousadas e restaurantes potiguares. 

As pessoas que vêm ao Rio Grande do Norte e voltam com índice de 

satisfação altíssimo e isso, de alguma forma, fideliza essas pessoas”, disse. 

Calado caracterizou o período atual do RN como uma “ressaca muito forte 

depois da pandemia”, mas argumentou que o governo estadual deu os 

melhores incentivos para o turismo. 

“O governo de Fátima Bezerra foi corajoso nesse sentido. O governo sabe 

da importância do turismo na geração de emprego e renda em toda a 

nossa economia, que atinge mais de 50 atividades econômicas. Os índices 

de ocupação dos hotéis são cada vez melhores”, completou. 

O presidente da Associação Brasileira da Indústria de Hotéis do RN (ABIH), 

Abdon Gosson também tem altas expectativas para a alta temporada. Ao 

relembrar o último verão no estado, ele conta que espera um crescimento 

mínimo de pelo menos 10% para o turismo do RN. 



 
 

Para ele, esse crescimento no estado deve ser contínuo, mas já em 

novembro consegue visualizar o incremento de vendas no setor de 

hotelaria. “A partir de novembro, dezembro, já vem sendo feitas as reservas 

e as vendas com antecedência. Porém, é a partir de novembro que a gente 

realmente vai sentir um incremento significativo nas vendas para o verão, 

que a gente considera o mês de janeiro”, afirmou. 

Fonte: agorarn.com.br 

  

https://agorarn.com.br/ultimas/aumento-de-voos-promete-crescimento-de-turismo-em-sao-goncalo-e-no-rn/
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turístico se prolongará por dezembro e janeiro, segundo Emprotur 

Redação 

 

 

São Gonçalo do Amarante se prepara para receber voos e movimento no turismo local. 

Foto: José Aldenir/Agora RN 
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Um impulso no potencial turístico e econômico do estado é a 

principal expectativa para o verão do Rio Grande do Norte após 

o aumento de voos pelo aeroporto Internacional Aluízio Alves, 

em São Gonçalo do Amarante. O município espera vantagens 

para o local com o movimento que pode atrair visitantes para os 

locais históricos da cidade, como o Monumento dos Mártires de 

Uruaçu e o Galo Branco de Dona Neném, afirmou a Prefeitura 

de São Gonçalo por meio da assessoria. 

“Este movimento também injetará vitalidade na economia local. 

Através dessas visitas, a cidade se posiciona para receber um 

influxo de turistas, gerando um impacto positivo nas atividades 

comerciais e no setor de serviços”, disse a assessoria da 

Prefeitura em entrevista para o AGORA RN. 

Com a transição da administração do aeroporto para a Zurich 

Airports, a gestão do município diz esperar uma nova fase de 

crescimento e de desenvolvimento em São Gonçalo. A 

prefeitura elogia a empresa e define como crucial o 

compromisso da nova administração com a promessa de que 

seja dado um impulso no turismo em todo o Estado. 

A prefeitura afirmou, em nota, que não há pontos negativos 

associados ao aeroporto. “Ao contrário, São Gonçalo do 

Amarante se vê diante de uma série de oportunidades que 

podem ser aproveitadas para impulsionar o seu crescimento 

econômico, promover o turismo local e criar um ambiente 

propício para o florescimento de diversos setores”, divulgou. 

https://agorarn.com.br/ultimas/aumento-voos-aeroporto-natal-turismo-rn/
https://saogoncalo.rn.gov.br/
https://saogoncalo.rn.gov.br/


 
 

A cidade tem planejado medidas para incentivar um maior 

desenvolvimento econômico a partir do aumento de voos pelo 

aeroporto, entre elas está a construção da Ponte dos Santos 

Mártires planejada pela prefeitura. Atualmente, a obra está em 

fase inicial. 

Uma outra medida vista pela Prefeitura como uma estratégia 

organizada pela gestão municipal de São Gonçalo, em conjunto 

com os Correios, é o estabelecimento do primeiro centro de 

distribuição internacional do RN. O “hub” que será instalado no 

Aeroporto de Natal também é o primeiro na região Nordeste. 

Aumento de voos pelo aeroporto serão para destinos 

nacionais e internacionais 

O aumento nos voos no aeroporto Internacional Aluízio Alves 

será especialmente para a alta temporada no Rio Grande do 

Norte, entre os meses de dezembro e janeiro. Os locais que 

terão novas rotas de voo serão Bauru (SP), Cascavel (PR), 

Brasília (DF) e Presidente Prudente (SP). 

Já Congonhas e Uberlândia (MG) e São José do Rio Preto e 

Campinas (SP) são destinos que terão aumento de frequência de 

viagens de avião, bem como Recife (PB), Confins (MG), 

Guarulhos 

(SP), Salvador (BA) e o bairro do Galeão (RJ). O Aeroporto de 

Natal também realizará mais voos para Buenos Aires, na 



 
 

Argentina, durante a alta temporada, além dos voos diários para 

Lisboa, em Portugal. 

Com o incremento nas viagens de aeronaves, o Governo do 

Estado espera que os novos voos gerem um impacto positivo no 

mercado local, estimulando o interesse turístico em todo o 

estado e consequentemente contribuindo para o aumento da 

renda da população potiguar. 

Esse interesse turístico está previsto para acontecer já em 

novembro deste ano e até janeiro de 2024. Os dados são de um 

levantamento realizado pelo setor de inteligência da Empresa 

Potiguar de Promoção Turística (Emprotur), em que foi possível 

monitorar um aumento do fluxo de aviões previsto para o 

aeroporto de Natal entre esses meses. 

O secretário de Desenvolvimento Econômico do RN (Sedec), 

Jaime Calado, confirmou que a intensidade da atividade 

turística significa um impulso na economia do estado. Ele 

descreve o movimento como uma circulação de riqueza, 

especialmente para hotéis, pousadas e restaurantes potiguares. 

As pessoas que vêm ao Rio Grande do Norte e voltam com 

índice de satisfação altíssimo e isso, de alguma forma, fideliza 

essas pessoas”, disse. Calado caracterizou o período atual do RN 

como uma “ressaca muito forte depois da pandemia”, mas 

argumentou que o governo estadual deu os melhores incentivos 

para o turismo. 



 
 

“O governo de Fátima Bezerra foi corajoso nesse sentido. O 

governo sabe da importância do turismo na geração de emprego 

e renda em toda a nossa economia, que atinge mais de 50 

atividades econômicas. Os índices de ocupação dos hotéis são 

cada vez melhores”, completou. 

O presidente da Associação Brasileira da Indústria de Hotéis do 

RN (ABIH), Abdon Gosson também tem altas expectativas para 

a alta temporada. Ao relembrar o último verão no estado, ele 

conta que espera um crescimento mínimo de pelo menos 10% 

para o turismo do RN. 

Para ele, esse crescimento no estado deve ser contínuo, mas já 

em novembro consegue visualizar o incremento de vendas no 

setor de hotelaria. “A partir de novembro, dezembro, já vem 

sendo feitas as reservas e as vendas com antecedência. Porém, é 

a partir de novembro que a gente realmente vai sentir um 

incremento significativo nas vendas para o verão, que a gente 

considera o mês de janeiro”, afirmou. 

  



 
 

Hotéis do Rio Grande do Norte esperam ocupação acima de 70% durante o Carnatal 

Link https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/noticia/2023/11/29/hoteis-
do-rio-grande-do-norte-esperam-ocupacao-acima-de-70percent-durante-o-
carnatal.ghtml  
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Hotéis do Rio Grande do Norte esperam ocupação acima 

de 70% durante o Carnatal 

Festa acontecerá de 8 a 10 de dezembro na Arena das Dunas, em 

Natal. Pela primeira vez em 32 edições, a micareta será transmitida ao 

vivo para parte do Brasil através da Inter TV Cabugi e do g1 RN. 

Por g1 RN 

 

 

Morro do careca Hotel hotelaria movimentação hoteleira turistas 

Praia de Ponta Negra, em Natal RN RIo Grande do Norte — Foto: 

Sérgio Henrique Santos/Inter TV Cabugi 

https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/noticia/2023/11/29/hoteis-do-rio-grande-do-norte-esperam-ocupacao-acima-de-70percent-durante-o-carnatal.ghtml
https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/noticia/2023/11/29/hoteis-do-rio-grande-do-norte-esperam-ocupacao-acima-de-70percent-durante-o-carnatal.ghtml
https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/noticia/2023/11/29/hoteis-do-rio-grande-do-norte-esperam-ocupacao-acima-de-70percent-durante-o-carnatal.ghtml


 
 

Os hotéis do Rio Grande do Norte esperam uma ocupação acima 

de 70% dos leitos disponibilizados pelo setor durante o fim de 

semana do Carnatal. A festa, considerada uma das maiores 

micaretas do Brasil, acontece de 8 a 10 de dezembro na Arena das 

Dunas, em Natal. 

De acordo com o presidente da Associação Brasileira da Indústria 

de Hotéis do RN (ABIH-RN), Abdon Gosson, o momento marca a 

chegada da alta estação. 

"A perspectiva para o Carnatal é muito boa. A gente espera uma 

ocupação média de 70% ou mais, quem sabe até ultrapassar os 

80%. Isso significa que muitos hotéis estarão com 100% e outros 

com um pouco menos. O Carnatal já é conhecido no turismo como 

o início da nossa alta estação. A partir dele vamos ter a época do 

Natal, Réveillon e o verão", afirmou. 

Carnatal na Inter TV Cabugi e no g1 RN 
Pela primeira vez em 32 edições, o Carnatal será transmitido ao vivo 

para parte do Brasil. A exibição acontecerá em tv aberta pela Inter 

TV Cabugi e também na internet pelo g1 RN. 

Na tv aberta, será 1h30 de transmissão, além de entradas ao vivo 

durante toda a programação e nos telejornais. No g1 RN, o público 

assistirá à festa ao vivo uma hora antes e uma hora depois da 

transmissão pela tv. 

https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/cidade/natal/
https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/noticia/2023/11/16/carnatal-tera-transmissao-inedita-da-inter-tv-cabugi.ghtml
https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/noticia/2023/11/16/carnatal-tera-transmissao-inedita-da-inter-tv-cabugi.ghtml


 
 

 

Primeiro dia de Carnatal — Foto: Luana Tayze 

Ao todo, 27 afiliadas da Rede Globo irão transmitir a micareta para 

mais de dois mil municípios durante os três dias de festa. 

A expectativa é que o evento alcance um público de 54,5 milhões 

de espectadores no Nordeste e 8,1 milhões no Sudeste, através 

  



 
 

Hotéis do Rio Grande do Norte esperam ocupação acima de 70% durante o Carnatal 
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Hotéis do Rio Grande do Norte esperam ocupação 

acima de 70% durante o Carnatal 

Foto: Divulgação/ABIH 

Os hotéis do Rio Grande do Norte esperam uma ocupação acima 

de 70% dos leitos disponibilizados pelo setor durante o fim de 

semana do Carnatal. A festa, considerada uma das maiores 

micaretas do Brasil, acontece de 8 a 10 de dezembro na Arena das 

Dunas, em Natal. 

De acordo com o presidente da Associação Brasileira da Indústria 

de Hotéis do RN (ABIH-RN), Abdon Gosson, o momento marca a 

chegada da alta estação. 

https://www.blogdobg.com.br/hoteis-do-rio-grande-do-norte-esperam-ocupacao-acima-de-70-durante-o-carnatal/
https://www.blogdobg.com.br/hoteis-do-rio-grande-do-norte-esperam-ocupacao-acima-de-70-durante-o-carnatal/


 
 

“A perspectiva para o Carnatal é muito boa. A gente espera uma 

ocupação média de 70% ou mais, quem sabe até ultrapassar os 

80%. Isso significa que muitos hotéis estarão com 100% e outros 

com um pouco menos. O Carnatal já é conhecido no turismo como 

o início da nossa alta estação. A partir dele vamos ter a época do 

Natal, Réveillon e o verão”, afirmou. 

g1-RN 

 

  



 
 

Ocupação dos hotéis deve ser acima de 70% no Carnatal, prevê ABIH-RN 

Link https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/ocupacao-dos-hoteis-
deve-ser-acima-de70-no-carnatal-preve-abih-rn/  
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Ocupação dos hotéis deve ser acima de 70% no 

Carnatal, prevê ABIH-RN 

 

Um levantamento realizado pela Associação Brasileira da Indústria de Hotéis do 
Rio Grande do Norte (ABIH/RN), mostra que a rede hoteleira vai atingir uma 
ocupação média acima de 70% no período do Carnatal. A festa é considerada uma 
das maiores micaretas do Brasil. 

Segundo o presidente da ABIH-RN, Abdon Gosson, o momento marca a chegada da 
alta estação. 

“A perspectiva para o Carnatal é muito boa, a gente espera uma ocupação média de 
70% ou mais, quem sabe ultrapassar os 80%. Isso significa dizer que muitos hotéis 
estarão com 100% e outros um pouco menos. O Carnatal, tradicionalmente já é 
conhecido no turismo como o início da nossa alta estação, a partir dele vamos ter a 
época do Natal, Réveillon e assim por diante, chegará o verão”, afirmou. 

Os números se assemelham a 2022, quando no mesmo período os hotéis atingiram 
uma ocupação média de 80%. Este ano, a micareta acontece entre os dias entre 8 e 
10 de dezembro, reunindo 20 grandes atrações na Arena das Dunas. 

https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/ocupacao-dos-hoteis-deve-ser-acima-de70-no-carnatal-preve-abih-rn/
https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/ocupacao-dos-hoteis-deve-ser-acima-de70-no-carnatal-preve-abih-rn/


 
 

 

  



 
 

Hotéis do Rio Grande do Norte esperam ocupação acima de 70% durante o Carnatal 
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https://blogafonte.com.br/2023/11/29/hoteis-do-rio-grande-do-norte-esperam-ocupacao-acima-de-70-durante-o-carnatal/
https://blogafonte.com.br/2023/11/29/hoteis-do-rio-grande-do-norte-esperam-ocupacao-acima-de-70-durante-o-carnatal/
https://www.facebook.com/sharer.php?u=https%3A%2F%2Fblogafonte.com.br%2F2023%2F11%2F29%2Fhoteis-do-rio-grande-do-norte-esperam-ocupacao-acima-de-70-durante-o-carnatal%2F
https://www.facebook.com/sharer.php?u=https%3A%2F%2Fblogafonte.com.br%2F2023%2F11%2F29%2Fhoteis-do-rio-grande-do-norte-esperam-ocupacao-acima-de-70-durante-o-carnatal%2F
https://twitter.com/intent/tweet?text=Hot%C3%A9is+do+Rio+Grande+do+Norte+esperam+ocupa%C3%A7%C3%A3o+acima+de+70%25+durante+o+Carnatal&url=https%3A%2F%2Fblogafonte.com.br%2F2023%2F11%2F29%2Fhoteis-do-rio-grande-do-norte-esperam-ocupacao-acima-de-70-durante-o-carnatal%2F&via=Blog+A+Fonte
https://twitter.com/intent/tweet?text=Hot%C3%A9is+do+Rio+Grande+do+Norte+esperam+ocupa%C3%A7%C3%A3o+acima+de+70%25+durante+o+Carnatal&url=https%3A%2F%2Fblogafonte.com.br%2F2023%2F11%2F29%2Fhoteis-do-rio-grande-do-norte-esperam-ocupacao-acima-de-70-durante-o-carnatal%2F&via=Blog+A+Fonte
https://pinterest.com/pin/create/button/?url=https://blogafonte.com.br/2023/11/29/hoteis-do-rio-grande-do-norte-esperam-ocupacao-acima-de-70-durante-o-carnatal/&media=https://blogafonte.com.br/wp-content/uploads/2023/11/hotel-ponta-negra.jpg&description=Hot%C3%A9is+do+Rio+Grande+do+Norte+esperam+ocupa%C3%A7%C3%A3o+acima+de+70%25+durante+o+Carnatal
https://pinterest.com/pin/create/button/?url=https://blogafonte.com.br/2023/11/29/hoteis-do-rio-grande-do-norte-esperam-ocupacao-acima-de-70-durante-o-carnatal/&media=https://blogafonte.com.br/wp-content/uploads/2023/11/hotel-ponta-negra.jpg&description=Hot%C3%A9is+do+Rio+Grande+do+Norte+esperam+ocupa%C3%A7%C3%A3o+acima+de+70%25+durante+o+Carnatal
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Morro do careca Hotel hotelaria movimentação hoteleira turistas Praia 
de Ponta Negra, em Natal RN RIo Grande do Norte — Foto: Sérgio 
Henrique Santos/Inter TV CabugiPrimeiro dia de Carnatal — Foto: 
Luana Tayze 

Por g1 RN — Os hotéis do Rio Grande do Norte esperam uma ocupação 
acima de 70% dos leitos disponibilizados pelo setor durante o fim de 
semana do Carnatal. A festa, considerada uma das maiores micaretas do 
Brasil, acontece de 8 a 10 de dezembro na Arena das Dunas, em Natal. 

De acordo com o presidente da Associação Brasileira da Indústria de 
Hotéis do RN (ABIH-RN), Abdon Gosson, o momento marca a chegada 
da alta estação. 

“A perspectiva para o Carnatal é muito boa. A gente espera uma 
ocupação média de 70% ou mais, quem sabe até ultrapassar os 80%. 
Isso significa que muitos hotéis estarão com 100% e outros com um 
pouco menos. O Carnatal já é conhecido no turismo como o início da 
nossa alta estação. A partir dele vamos ter a época do Natal, Réveillon e 
o verão”, afirmou. 

Pela primeira vez em 32 edições, o Carnatal será transmitido ao vivo 
para parte do Brasil. A exibição acontecerá em tv aberta pela Inter TV 
Cabugi e também na internet pelo g1 RN. 

https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/noticia/2023/11/29/hoteis-do-rio-grande-do-norte-esperam-ocupacao-acima-de-70percent-durante-o-carnatal.ghtml
https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/cidade/natal/
https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/noticia/2023/11/16/carnatal-tera-transmissao-inedita-da-inter-tv-cabugi.ghtml
https://g1.globo.com/rn/rio-grande-do-norte/noticia/2023/11/16/carnatal-tera-transmissao-inedita-da-inter-tv-cabugi.ghtml
https://blogafonte.com.br/wp-content/uploads/2023/11/hotel-ponta-negra.jpg


 
 

Na tv aberta, será 1h30 de transmissão, além de entradas ao vivo 
durante toda a programação e nos telejornais. No g1 RN, o público 
assistirá à festa ao vivo uma hora antes e uma hora depois da 
transmissão pela tv. 

Ao todo, 27 afiliadas da Rede Globo irão transmitir a micareta para mais 
de dois mil municípios durante os três dias de festa. 

A expectativa é que o evento alcance um público de 54,5 milhões de 
espectadores no Nordeste e 8,1 milhões no Sudeste, através da Rede 
Inter TV no Rio de Janeiro e também em Minas Gerais. 
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Encerra hoje prazo para Novo Refis de dÌvidas com o Estado 
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Fátima Bezerra rompe silêncio sobre ICMS no RN: “PL de Estado, não de gestão” 
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Capas dos Jornais 
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